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M ujer actual cumplió 8 años en marzo de 2015, 
una revista de Tijuana con un contenido positi-
vo dirigido a toda la familia. A solo un mes de 
terminar el año decidimos festejarlo, compartir 
nuestro pastel, globos y dulces con DanceAbi-
lity, un grupo de niños capacidades diferentes 
que los hace muy felices cuando reciben visi-
tas, así comentó Gema Rodriguez, directora 
de este increíble proyecto.

Así llegamos a la recta final del año, y esta-
mos muy agradecidos  todo el equipo de mujer actual  por habernos acompañado durante 
estos doce meses que fueron de muchas vivencias positivas. Este es el momento para revisar 
las metas que nos propusimos a principio de este 2015, y las que no logramos cumplir, 
replantearlas para el próximo año.

Cerramos este ciclo con la señora Elia Manjarrez como Mujer del mes, quien actual-
mente está al frente como presidenta del Patronato del DIF Tijuana, y con quien tuvimos la 
oportunidad de conocer los avances que ha tenido en esto dos años de trabajo. 

En Mujeres inspirando mujeres, Karla Navarro nos comparte cómo ha divido su vida 
en dos profesiones: la administración, la que le da para vivir, y su pasión por la cocina, 
trabajo por gusto, así como sus proyectos en el área de la gastronomía.  

En esta última edición del 2015, tenemos para ti artículos que nos invitan a reflexionar 
sobre lo que hemos hecho durante este año, por supuesto temas sobre las fiestas decem-
brinas, lugares para visitar, y mucho más. 

En Valores y gente tenemos la historia de Pasitos; en arquitectura emblemática, la nue-
va iglesia Jesucristo de los Santos de los últimos días; Perfil y obra tenemos al arquitecto 
Ricardo López Foncerrada quien habló sobre su proceso creativo para elaborar un dise-
ño arquitectónico, y Oslyn Whizar. Y en Casos de éxito, José 
Luis Pulido nos comparte los secretos de su éxito 
como diseñador de interiores.

En fin, este año ha sido de constante creci-
miento para Mujer Actual, la actividad en la 
ciudad fue muy intensa, lo cual nos da mucho 
gusto porque nuestra ciudad y la región se ha 
enriquecido de propuestas muy positivas.

Recuerda visitar las redes sociales y darnos like; 
de leer la revista completa en nuestro portal, y para 

que lleves a Mujer Actual con-
tigo, descarga la App en 

iPad  y en tu iPhone.
¡FELICES FIESTAS!

Certificado de circulación, cobertura y perfil 
del lector folio 00244-RHY emitido por y registrado en 
el Padrón Nacional de Medios Impresos de la SEGOB.

SAIDAMuriel Hid

soymujeractual

@soymujeractual

@soymujeractual_

“ No importa cuánto das, sino cuanto 
amor le pones cuando das

MADRE TERESA

LISTA PARA
NAVIDAD
COMPRAR estar presentes

ENVOLVER REGALOS a alguien 

con un abrazo, 

ENVIAR POSTALES paz y buenos 

deseos,
COMPRAR DAR comida,

COMPRAR DAR ROPA nueva que 

no uso,
VER SER las luces luz de Navidad
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PERSONA
Tu

POR MARU LOZANO

E nganchada es es-
tar apegada a una 
costumbre o  a una 
idea de que ama-
mos algo y que así 
debe permanecer 
o bien, que algo 

debe existir siempre de una manera 
óptima. Igual estaríamos enganchadas 
a una rutina e incluso podríamos estar 
agarradísimas de algo que nos lastima. 
La época decembrina nos invita a re-
flexionar sobre algunos ajustes qué ha-
cer en favor nuestro.

Si el enganche es una relación enfer-
miza, intenta levantarte a los chantajes 
emocionales, acepta la idea que él no 
cambiará y valora si el daño es insopor-
table como para seguir así. Poner límites 
hará que el otro cambie de receptor.

Si te enganchaste a un duelo, sería 
conveniente buscar ayuda profesional 
y espiritual para conocer las etapas del 
duelo, vivirlas y pasarlas. Aceptar vivir 
de una nueva manera que integra la 
muerte como parte de la vida y la trans-
formación, reconociendo el valor de esa 
persona en tu manera de honrarla vivien-
do mejor.

Si te aferraste a la ofensa injusta que 
recibiste, piensa que ésta es un regalo, 
¿Por qué aceptarla? Las palabras son de 
quien las dice, son producto de lo que 
siente, ¿Se parece a lo que sientes tú? 
Mentalmente devuélvele su presente y 
desvanécelo de tu pasado.

¿TE ENGANCHASTE 
AL FRACASO? 
Mejor agárrate del aprendizaje que eso 
te trajo, acepta la realidad aunque no 
muchas veces coincida con tu desear, 
haz otra cosa o hazlo de otra manera, 
medita, suelta.

¿ENGANCHADA 
A PELEAS VERBALES?
Aquí sería conveniente evitar el “tú” y 
empezar a usar el “yo”, desde siempre 
comenzar tus conversaciones en primera 
persona, ubicar tus sentimientos y expre-
sar tus pensamientos para dialogar.

¿AFERRADA A 
QUERER CAMBIAR 
A LA PAREJA? 

Reconoce lo que puedes y no puedes 
modificar y contesta: ¿En verdad es im-
portante que cambie tal o cual actitud?  

¿Y SI CAMBIAS TÚ?
Que utilices otra estrategia de reacción 
pudiera ayudar. Pero si lo que te moles-
ta es un gran vicio que tiene, pereza, 
don de mujeriego o agresión, considera 
si quieres estar ahí, cómo y para qué.

¿OTRO 
diciembre

enganchada?



¿ENGANCHADÍSIMA A LA TRAICIÓN O 
ENGAÑO DE ALGUIEN?
Lo que te tiene atorada es el coraje por haber confiado.  ¿Hubo 
señales?  Lo que enoja y atasca es que algo hiciste para que 
eso sucediera y fue darte a esa persona. Retoma tu poder y 
confía que existe un balance natural en la vida que compensa 
mágicamente y en mayor medida lo que por inocencia se te 
arrebató.

Si por otro lado te encuentras enganchada en decir mentiras, 
comienza por creer que con el mínimo esfuerzo de externar 
verdades sutiles, te seguirán aprobando y aceptando.  La gente 
sabe cuando una miente, así que practica decir lo que es, rela-
ja y no tendrías que estresarte por memorizar más.

Si la rutina es a lo que te aferras, tira a la basura frases que 
ayuden a esos “siempre”, haz un examen de conciencia de lo 
que te resistes a hacer e innovar, piensa que mereces bien y 
platica con tus temores.

¿ENGANCHADA A LAS REACCIONES 
NEGATIVAS DE TUS HIJOS? ¿HACES 
COMO QUE NO PASA NADA Y QUE 
SON ETAPAS QUE HAY QUE PASAR? 
Comienza por poner límites castigando temporalmente lo que 
más les gusta. Te divertirás comprobando que esto funciona.

Engancharnos es pensar que la ganancia que tenemos por 
ello vale la pena, sin embargo, no debe haber pena sino movi-
miento, cambio y acción de tu parte para estar en paz.

AL INTERIOR DE UN HIJO

“ Mi mamá se la vive estancada 
en la relación que había con mi 

papá, siempre que hacemos algo 
dice: ‘Ah, pero tu papá ha de estar 
bien a gusto… Si tu papá estuviera 
aquí no me contestarías así… Si tu 

papá se responsabilizara 
habría dinero…’ Me desgasta y me 
entristece porque pone en mí una 
carga que pesa mucho, por eso 

mejor ni le platico ni le pido nada

JESÚS ANTONIO P., 16 AÑOS

*La autora es Life Coach especialista en orientación de grupos, desarrollo humano y Gestalt. Docencia 

en nivel medio superior y capacitación empresarial.
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PAREJA
Tu

POR PSIC. MAYRA MEDINA DE HIJAR

A lguna vez han pen-
sado, si el apoyo 
que reciben de su 
pareja y el grado 
de satisfacción que 
ese apoyo repre-
senta en ustedes 

¿Cubre perfectamente sus necesidades 
emocionales? En más de alguna ocasión 
he escuchado a un miembro de la pareja 

hablar sobre el apoyo que recibe de su 
contraparte, apoyo que suele representar 
una mínima porción de lo que en reali-
dad la persona requiere, sin embargo, 
muchas veces toman eso como suficiente 
o como pilar para mantenerse a flote, 
dándole sentido al diario vivir con su pa-
reja, aunque insatisfechos.

En otras ocasiones, ni siquiera nos damos 
cuenta que nuestra pareja nos está apoyando, 
pues no comprendemos la forma en que nos 
lo comunica y es aquí cuando sentimos que no 

¿Me apoyarás?

EN LA SALUD Y EN
LA ENFERMEDAD

5 CATEGORÍAS PARA 
EL COMPORTAMIENTO DE APOYO 
EN LA PAREJA

1. APOYO EMOCIONAL: comu-
nicando amor, interés por la 

persona o empatía con sus actividades 
y emociones.

2. APOYO ESTIMADO: comunican-
do respeto y confianza en las 

destrezas/habilidades de su pareja.

3. APOYO DE INFORMACIÓN: 
brindando información sobre el 

estrés o consejo de cómo manejarlo.

4. APOYO TANGIBLE: ofreciendo 
sus servicios o expresando bue-

nos deseos en situaciones de estrés.

5. RED DE APOYO SOCIAL: comu-
nicándose con o siendo parte 

de un grupo de personas con proble-
mas o intereses similares para r etroali-
mentarse juntos y llegar a la solución.

Recordemos que somos seres sociales, por lo 
tanto, cuando no se tiene un apoyo positivo, 
podemos enfermar emocional y físicamente, 

aislarnos, distanciarnos poco a poco de los demás



es suficiente o inexistente, 
pues nos generamos ex-
pectativas distintas del 
cómo se nos debería 
de expresar todo el so-
porte que necesitamos 
ante un problema.

Rhodes (1989) llega 
a definir al apoyo como la 
toma de decisiones por parte de 
una persona para satisfacer las necesida-
des de otro, al brindarle sustento emocional, 
seguridad, comodidad, ayuda y amor.

Pues bien, en esos momentos de cri-
sis, cuando le resulta complicado a una 
persona enfrentar un gran reto, tomar 
decisiones fuertes, resolver problemas 
laborales o personales, generalmente 
busca el apoyo dentro de su familia, o 
en alguien de gran significado y con-
fianza como lo puede ser su pareja.

Por esta razón, mencionaré, aplicado a 
las parejas, las cinco categorías para el 
Comportamiento de Apoyo Social del inves-
tigador Sahr (1990) y la manera en que co-
municamos dicho apoyo, esperando pue-
dan identificarse junto con su pareja, con 
la manera verbal en que nos lo expresan:

*La autora es Psicóloga Familiar y de Pareja.

LAS FORMAS NO VERBALES DE COMPORTARSE PARA BRINDAR 
APOYO, SERÍAN EXPRESIONES FÍSICAS COMO:
TOCARSE, TOMARSE DE LAS MANOS, abrazarse, mirar a los ojos con atención, ser “el 
hombro”, el “oído”, etc. 

EXISTE TAMBIÉN, DESAFORTUNADAMENTE, UN TIPO DE APOYO NE-
GATIVO, AQUEL DONDE LA PAREJA NO TRATA DE APOYAR AL OTRO CUANDO ESTÁ 
VIVIENDO SITUACIONES DIFÍCILES, AL CONTRARIO, LE EXPRESA TANTO VERBAL Y 
NO VERBALMENTE COSAS COMO LAS SIGUIENTES:
SU HOSTILIDAD, LO MINIMIZA, critica sus capacidades/habilidades, su trato es 
duro, evita a su pareja y su problemática, lo rechaza y/o se comporta indiferente.

RESPONDA PARA USTED
>> ¿Mi pareja me inspira confianza?
>> ¿Se une a la búsqueda de soluciones 
conmigo?
>> ¿En mis problemas, mi pareja coopera 
y está a mi lado?
>> ¿Me consuela y da soporte?

>> ¿Prefiero reservarme mis problemas 
personales?
>> ¿Es dura mi pareja, me condena cuan-
do le cuento mis problemas?
>> Cuando le cuento mis problemas, ¿me 
critica, me juzga, me evade...?

MÁS 
CONSEJOS EN: 

FACEBOOK
psic.mayra.medina

PAG. WEB
www.psicofamiliaypareja.com

Podemos sentir un apoyo 
muy positivo o podemos sen-
tir un apoyo tan negativo, 
que nos cueste trabajo creer 
que con alguien así estemos 
relacionados, al grado que 

justifiquemos y aceptemos su 
comportamiento dañino. Recor-

demos que somos seres sociales, 

por lo tanto, cuando no se tiene un apoyo 
positivo, podemos enfermar emocional y 
físicamente, aislarnos, distanciarnos poco 
a poco de los demás, los amigos, la fa-
milia y hasta de nosotros mismos. Apoye 
y permítase recibir un apoyo positivo en 
todo momento.
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Tus 
HIJOS

POR PSIC. GABRIEL BELLO

R ecientemente una 
mamá me comen-
tó que no sabia 
qué regalarle a 
su hijo, estaba 
muy preocupada 
porque la única 

opción era una Tablet y no tenía dine-
ro para tal cosa; tratando de justificar 
semejante gasto mediante argumentos 
como “ya ves que están de moda”, 
“ahora todo es electrónico”, “pobrecito 
de mi hijo todos sus amiguitos tienen”, 
“y si la saco en abonos”, etc. 

Me quedo sorprendido del cómo hemos 
reducido los regalos navideños a disposi-
tivos electrónicos; son magníficos regalos 
sin lugar a dudas, pero pregunto: ¿Será 
realmente lo que debemos hacer?, ¿limi-
tarnos a juntar dinero para hacer una in-
versión significativa de algo que en el cor-
to tiempo se convertirá en un problema?.

Es cierto que las nuevas tecnologías (di-

gitales) llegaron para hacer más cómoda, 
fácil y divertida la vida, sin embargo han 
modificado la forma en la que convivimos 
en casa, los dispositivos electrónicos y con-
solas de videojuegos están limitando la in-
teracción familiar al punto que si queremos 
hablar con alguno de nuestros hijos, es 
más fácil hacerlo por chat que llamándolo 
a gritos dentro de la misma casa. 

¿Dónde nos perdimos?, ¿qué hemos 
hecho para permitir que estas nuevas 
tecnologías literalmente controlen el 
tiempo de los hijos?.

Quizá el factor principal sea tanta 
bondad o beneficio que estos aparatos 
junto con el internet ofrecen, basta con 
echar un vistazo.

ESTOS SON UNOS 
DE LOS MUCHOS 
BENEFICIOS DE LAS NUEVAS 
TECNOLOGÍAS POR MEDIO DE TABLETS, 
TELÉFONOS MÓVILES Y COMPUTADORAS 
PORTÁTILES:
>> Pone al alcance todo tipo de información.

>> Facilita nuevas formas de comunica-
ción instantánea a distancia.
>> Ofrecen una cantidad impresionante 
de recursos para la diversión y el entrete-
nimiento.
>> Muchos dispositivos se pueden utilizar 
como agenda, alarma, calculadora, GPS, 
lámpara, reloj, cámara de alta definición, 
y una cantidad de aplicaciones increí-
bles, incluyendo la oportunidad de tener 
acceso a las diferentes redes sociales, 
así como enviar la ubicación exacta del 
dispositivo.

POR OTRO LADO
LAS CONSOLAS DE 
VIDEOJUEGOS DE ÚLTIMA GENERACIÓN 
(ON-LINE) TAMBIÉN TIENEN GRANDES 
BENEFICIOS:
>> Entretienen y divierten ahora de forma 
grupal y a distancia, esto quiere decir 
que los jugadores son varios y están en 
diferentes lugares.
>> Potencian habilidades psicomotrices, y 
favorecen el desarrollo de procesos cog-
nitivos como la atención, la concentra-
ción, la percepción, la memoria a corto 
plazo, entre otros.

¡ANÍMATE
a regalar algo diferente!

¿Dónde nos 
perdimos?, 
¿qué hemos 
hecho para 
permitir que estas 
nuevas tecnologías 
literalmente controlen 
el tiempo de 
los hijos?



Otro de los factores que han ocasionado 
este descontrol, es la escasa o nula supervi-
sión que ofrecemos como padres cuando los 
hijos están “conectados”. Para muchos pa-
dres, estos dispositivos llegaron para “salvar-
les la vida” pues los han convertido en la nana 
del pequeño, y en el refugio de los más grandes; 
“es que así se entretiene y no da lata” me decía un pa-
dre quien por cierto también estaba muy metido en su propio teléfono 
inteligente. 

La supervisión genera control y establece limitantes al uso indiscrimi-
nado que muchos hijos están haciendo de estas nuevas tecnologías, 
pero ¿cómo supervisar si no tenemos tiempo, o de tecnología sabemos 
casi nada?.

LAS CONSECUENCIAS DE ESTAS NUEVAS 
TECNOLOGÍAS FUERA DE NUESTRO CONTROL, SON BASTAN-
TE CONSIDERABLES:

1. LA PERDIDA DE VALIOSO tiempo que debería ser empleado quizá 
para hacer tareas escolares o trabajos domésticos.

2. DESARROLLO PSICOSOCIAL afectado por el estancamiento gene-
rado, a raíz del increíble aislamiento que se vive ya sea en videojue-

gos o redes sociales.

3. PÉRDIDA DE LA NOCIÓN DEL TIEMPO dado que el sistema de 
auto-regulación ya no es eficaz.

4. CON ACCESO ILIMITADO A INFORMACIÓN NO ADECUADA, dañi-
na, falsa, etc., que termina afectando la percepción que el niño y 

el adolescente tiene de la vida, llevándole a decisiones arriesgadas.

5. ASERTIVIDAD AFECTADA AL PUNTO, de tener la necesidad de 
utilizar los dispositivos electrónicos y las redes sociales como medio 

para comunicarse, ya que cara a cara les resulta cada día más aversivo.

6. FUERTE TENDENCIA EN LA MAYORÍA DE LOS USUARIOS, a man-
tenerse al día en relación a dispositivos electrónicos y aplicaciones, 

dándole paso a la cultura del consumismo compulsivo. 

7. RIESGO ELEVADO POR LA ALTA EXPOSICIÓN, a desarrollar una 
conducta dependiente del dispositivo o internet, dándole paso a 

una lamentable tecno-adicción. 

NO PODEMOS NEGARNOS A ESTA REALI-
DAD, EL INTERNET Y LAS NUEVAS TECNO-
LOGÍAS LLEGARON NO SÓLO PARA QUEDARSE, SINO PARA FACI-
LITAR LA VIDA DEL SER HUMANO INFLUYENDO EN NUESTRA DINÁMICA 
DIARIA; ENTONCES PROHIBIR NO ES LA SOLUCIÓN ¿QUÉ HACER?
CAPACÍTATE EN LAS NUEVAS TECNOLOGÍA. Es importante que conozcas 
los alcances de los dispositivos electrónicos que le estás facilitando a tus 
hijos. Que la responsabilidad no se limite a comprar el dispositivo, también 
debes saber lo que es capaz de lograrse con uno de estos aparatos, en las 
manos de tu hijo.
REGLAMENTA EL TIEMPO DE USO. Toma en cuenta que entre más tiempo 
esté expuesto al dispositivo, mayor será el riesgo de desarrollar una tecno 
adicción. Ustedes como padres deben establecer el tiempo en el que sus 
hijos estarán “conectados” a la red, ya sea para navegar, video-jugar, o 
estar en su red social. No más de noventa minutos diarios.

Si se trata de elegir regalos para esta navidad, opta por los juegos de 
mesa, son excelentes alternativas para fomentar la convivencia familiar. 
También puedes comprarle un balón de futbol, una bicicleta, una pati-
neta, etc. Antes de reemplazar un videojuego o un dispositivo electróni-
co por uno más moderno pregúntate: ¿lo necesita?, ¿ya se descompuso 
el que tiene?, ¿es de clasificación para su edad?

No compres un dispositivo electrónico que el día de mañana se con-
vertirá en tú principal enemigo a vencer.

CONTACTO
PÁGINA WEB

www.gabrielbello.com
TELÉFONO

(664) 386.97.73

*El autor es especialista en adolescentes.
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UNIVERSIDADES
Especial

POR LIZETH GARCÍA PEÑA

P ara evitar proble-
mas al finalizar 
algún estudio su-
perior, como el 
no poder extender 
certificados o títu-
los universitarios, 

ya sea para una licenciatura o posgra-
do, el Sistema Educativo Estatal (SEE) 
extiende a las instituciones privadas el 
Registro de Validez Oficial de Estudios 
(RVOE), para cada carrera que oferten.

El Lic. Juan Gálvez Lugo, director de 
Educación Superior del SEE, explicó a 
detalle cómo se otorgan estos registros y 
por qué, para que el estudiante esté se-
guro que al finalizar sus estudios no vaya 
a quedarse sin ningún documento oficial.

TODA INSTITUCIÓN 
PARTICULAR DEBE 
SOLICITAR RVOE 
Gálvez Lugo explicó que este trámite está dis-
puesto en el “artículo 3ro. de la Ley General 
de Educación, el cual refiere que el caso de 
la instituciones públicas y privadas, sobre todo 
las particulares que ofrecen educación Media 
Superior y Superior que pretendan ofertar, ellos 
tienen que hacer este trámite de sus carreras y 
programas de estudios que quieren ofrecer”.

El director de Educación Superior deta-
lló que hay dos tipos de registros para las 

particulares, el primero es el registro de la 
institución, su ubicación, y el segundo es 
para los programas y planes de estudios 
de cada carrera que se va a ofertar.

“Las instituciones particulares se some-
ten al Sistema Educativo para revisión 
del diseño curricular y los programas de 
estudios. Anualmente recibimos 186 so-
licitudes para el RVOE”, agregó Gálvez.

VARIOS FILTROS 
PARA OBTENER 
EL RVOE
“El primero que se tie-
ne que hacer, una 
vez que se recibe 
la solicitud, se 
pasa a un grupo 
de especialistas 
de académicos 
que revisan los 
programas y ma-
terias que incluye 
la carrera”, dijo el 
director. 

“Después se pasan a la 
evaluación externa, es de-
cir, si nosotros recibimos 
una licenciatura de Comunicación, lo man-
damos a la UABC donde están los profesio-
nales de la carrera, para que la validen. Le 
llamamos la evaluación por pares, ya que 
las mandamos a dos instituciones distintas. 
Las observaciones que nos hacen se las 

mandamos al particular”, precisó.
Por último, se hace una visita de verifi-

cación al espacio, el cual le llaman Insitu: 
“Esto es, cuando el Sistema da una carta 
de registro es para un domicilio en espe-
cífico, sobre todo para las modalidades 
presenciales”, sobre todo para aquellas 
universidades que están en varias ciuda-
des, deben contar con un registro para 
cada domicilio, aunque sean los mismo 

programas de estudios.
El funcionario hizo hincapié 

en que “todas las institucio-
nes particulares deben 

solicitar el RVOE. En el 
caso de los registros 
en Baja California, 
tenemos institucio-
nes que cuentan 
con un RVOE fede-
ral, que da la SEP, 
y aunque ya tienen 

su registro, cuando lle-
gan al Estado se deben 

someter porque se da de 
manera insitu”.

EL RVOE DA SEGURIDAD
A LOS ESTUDIANTES

DONDE 
REVISAR EL RVOE

El Sistema Educativo Estatal cuenta
con varios canales para que los 

aspirantes puedan revisar los RVOE 
de la carrera que deseen tomar, 
que a continuación se enlistan

PORTAL
www.educacionbc.edu.mx 

www.sirvoes.sep.gob.mx  
TELÉFONOS

01 800 788 7322 para recibir cualquier 
tipo de inquietud de los usurarios. 

(686) 559 8800 ext 8939 para 
Educación Superior

EN NÚMEROS
>> Actualmente hay 61 INSTITUCIONES 
particulares
>> Hay 1118 de planes estudios con 
RVOE
>> En el último ciclo hubo 111,533 ESTU-
DIANTES INSCRITOS en educación su-
perior (se considera a técnico superior, 
licenciaturas y posgrado)
>> Se otorgaron 114 RVOE en el ciclo 
pasado.
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UNIVERSIDADES
Especial

ALAN MANRÍQUEZ 
JÁUREGUI

ARQUITECTURA, UNIVERSIDAD 
IBEROAMERICANA DE TIJUANA

Actualmente trabaja en 
Tectónica, empresa que 
fundó junto con dos colegas 

de la universidad, Álvaro Obregón y Maria-
na Rueda. 

“ Gran parte de nuestro éxito se lo 
debemos a que en la Ibero nos dieron 

las herramientas y el empuje para hacer 
más… las experiencias que ahí vivimos y 
los lazos que formamos son para toda la 
vida. A pesar de que en Tijuana hay mu-
cha oferta en educación de calidad, el 

prestigio y la visión humanista de la Ibero 
te brindan un plus que han sido definito-

rios en mi carrera y en mi empresa”

MINERVA PADILLA 
BENETT

LIC. EN SICOLOGÍA ORGANIZACIONAL, 
CETYS UNIVERSIDAD.

Actualmente Minerva tiene 
una agencia de relaciones 
públicas y comunicación 

organizacional, donde apoyan empresas 
en estrategias de comunicación, entre 
otras actividades.

“ Cualquier universidad es como una 
escalera, hay peldaños muy altos y otros 

bajos, y en este caso Cetys tiene 
peldaños muy altos, quiere decir, te lleva 

a la meta mucho más rápido que 
cualquier otra universidad. En mi caso 
tuve oportunidad de hacer intercambio 

en varios países y conocí cómo se mane-
ja la sicología en diferentes lugares. Sé 

que otras universidades también 
hay intercambios, pero Cetys tiene 

convenios muy particulares”

FAUSTO 
GALLARDO GARCÍA
LIC. EN ADMINISTRACIÓN, CESUN

Actualmente se desempeña 
como diputado de la XXI 
Legislatura del Estado de 

Baja California.

“ Es una universidad del cual 
estoy muy agradecido, además 

de la formación académica tuve la 
oportunidad de conocer grandes 
personas; tuve la oportunidad de 

aprender, estudiar, de fortalecer mis 
conocimientos. Me dieron las 

herramientas para mi desarrollo 
profesional”

CHRISTOPHER NATANAEL 
TARANGO GARCÍA

LIC. DISEÑO E INDUSTRIA DEL VESTIDO, UNID.

Actualmente tiene una línea de ropa “Tarango 
García”, y vive en Monterrey donde continúa su  
especialización.

“ La experiencia más padre que tuve en la UNID es la estadía 
empresarial, donde tuve la oportunidad de trabajar con los 
diseñadores Trista. La experiencia que me dejó profesional y 

laboralmente, fue muy enriquecedora”

JAIRO SALVADOR 
VILLALVASO PÉREZ

LIC. GASTRONOMÍA, UNEA

Trabaja en el restaurante 
Bracero Cocina, en San 
Diego, Ca.

“ La experiencia adquirida dentro de 
UNEA me llena de 

satisfacción, pues me otorgó las 
herramientas para poder desenvolverme 

satisfactoriamente en mi ramo. La 
universidad te forma para realizar 
tu trabajo de una manera honesta 

y profesional, aprendí que uno también 
tiene que aportar sus conocimientos 

a las nuevas generaciones 
que seguirán nuestros pasos”

l EGRESADOS
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Moda

POR BECKY DURÁN

L as posadas, reu-
niones familiares y 
celebraciones entre 
amigos están ya casi 
por llegar. Decidir 
qué vestir para cada 
evento no es cual-

quier cosa, ya que todas queremos ce-
rrar el año de la mejor manera posible, 
incluyendo nuestra apariencia física. Por 
esta razón te comparto algunos consejos 
prácticos para lucir bien en estas fiestas.

A LA MEDIDA. Sin importar lo 
que selecciones para las diferentes fies-
tas, busca que tus conjuntos queden a 
la medida de tu cuerpo, es por ello que 
debes de poner atención a la silueta de 
tu cuerpo, de esta manera podrás elegir 
un ajuar que te haga lucir fenomenal. 
Encuentra un buen sastre en caso de 
que tengas que ajustar alguna prenda.

COMPLEMENTA CON 
ACCESORIOS. En tu guarda-
rropa tal vez tengas un vestido negro, el 
cual es un básico que debes 
de tener en tu closet, 
agregándole un acce-
sorio nuevo y diferente 
le darás un giro 
distinto a el look 

anterior. Ya sea un collar o aretes llamati-
vos, obtendrás luz en tu cara y obtendrás 
un look dramático.

PRENDAS BRILLOSAS, 
PEDRERÍA, 
LENTEJUELAS. 
Para estas fechas que 
son de fiestas, algo de 
brillos son divertidos 
en el look de las 
posadas.

JUEGA 
CON 
COLORES. 
Creo que a la mayoría 
nos gusta usar prendas de 
color negro, te hacen lu-
cir delgada y sofisticada, 
pero busca darle color a 
tu look, tal vez con zapa-
tos o accesorios, o con un 
nuevo vestido en colores vino, morado, 
rojo. De igual manera puedes combinar 
los colores con un toque neutro para 
crear balance y un toque sexy y cool.

CONSIDERA EL CLIMA. 
Es una realidad que este otoño ha sido 
caliente, hay que estar preparados para 
los cambios de clima, o utilizar capas 
en caso de calor o frío puedes agregar 
o quitar prendas. Busca abrigos, sacos, 
gabardinas que te protejan del frío, pero 
que no sean de materiales muy calientes. 

El objetivo es mantenerte cómoda y 
moderna.

LA COMODIDAD ES 
CRUCIAL. Es de suma importancia 
sentirte cómoda con lo que traes, por ello 
saber cómo vestir para cada ocasión, 
que sean materiales apropiados para no 

pasar frío, que estén las prendas cor-
tadas a tu medida, que los zapatos 

sean a tu medida y de acuerdo a tu 
estatura.

COMPLEMENTA 
TU IMAGEN. Un 

buen corte de cabello es 
básico en la imagen de tu 
persona, conoce qué tipo 

de cortes te favorecen, si no 
lo sabes pregunta a tu estilista, al 
igual pregunta qué tipo de color le 
va a tu piel, ya que aunque no lo 
creas el color de cabello puede 
hacerte lucir de maravilla, dema-
crada, mayor o facciones más 
toscas. El maquillaje es otro punto 

importante, de día utiliza los 
colores neutros, pero sé abierta a 
un color de labios más intenso, y 
de noche busca un ma-
quillaje más dramático 
y glamoroso, sin exage-
rar, siempre lo natural te 
hará verte con clase, más 
joven y 
con una 
imagen 
limpia.

CONSEJOS
PRÁCTICOS PARA LUCIR 
INCREÍBLE EN LAS 

FIESTAS DE 
NAVIDAD

NO OLVIDES DE SER TU MISMA Y DISFRUTA 
DE ESTAS FIESTAS AL MÁXIMO...

 www.facebook.com/beckychicmx
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Gastronomía

POR ANA LAURA MARTÍNEZ GARDOQUI

L a corona de adviento 
es una tradición de ori-
gen alemán. Represen-
taba la súplica que se 
hacía al dios-sol para 
que no se ausentara 
su luz y calor durante 

el crudo invierno. Los cristianos luteranos la 
hicieron suya y le cambiaron el sentido al 
ofrendarla a Jesucristo. El sol que nace de lo 
alto, origen de la vida y de la luz espiritual. 

A finales de 1920 se hizo muy popular 
y se fue extendiendo.  El Papa Gregorio 
el Grande decretó que todos los cristianos 
deberían prepararse para la celebración 
de la Navidad, encendiendo las cuatro 
simbólicas velas, cuatro domingos antes 
del 25 de diciembre, día de Navidad. 

El objetivo de esta celebración es dispo-
nernos a celebrar la Navidad, a preparar-
la durante estas cuatro semanas por medio 
de la oración y la reflexión en familia. 

La corona consiste en un círculo de folla-
je verde, de preferencia ramas de pino 
verde, se adorna con man-
zanitas y lo que cada 
persona quiera. 

El círculo de la co-
rona, al no tener 
principio ni fin, sim-
boliza la eternidad 
y la unidad de 
Dios. El follaje ver-

de representa la renovada esperanza de vida.
Las cuatro velas representan las cuatro 

semanas del Adviento. Tres son moradas 
y una es rosa o blanca. Primero se van 
prendiendo las moradas, recordándonos 
que es tiempo de penitencia. La vela rosa 
o blanca significa la alegría de la llega-
da de Jesucristo. El día de Navidad se 
cambian todas por velas de color rojo.

El gradual encendido de las velas signifi-
ca la disipación progresiva de las tinieblas, 
hasta que el resplandor de la luz -en Na-
vidad- hace estallar la Luz eterna, que es 
Jesús. La luz de las velas significa nuestra fe.

Adviento tiempo de penitencia, de re-
novación interior, de esperanza. 

LA FLOR DE NOCHEBUENA
(Cuetlaxochitl) Es originaria del estado de Gue-
rrero. Se le conoce como Poinsettia, por Joel 
R. Poinsett quien fuera embajador de Estados 
Unidos en México a mediados del siglo XIX. 

Fueron los primeros misioneros franciscanos 
en la Nueva España quienes la empezaron 
a utilizar para adornar el Santo Pesebre. 

Es una pequeñísima flor rodeada de cra-
queas rojas a las que comúnmente la gente 

conoce como flor, y en realidad lo 
que está en medio de lo amarillo es 

lo que sería la flor, es realmente 
diminuta. En la actualidad 
se le conoce también con 

el nombre de euphorbia pul-
cherina y hay craqueas de 

color rojo, blanco y rosa.

Tradiciones navideñas:
CORONA DE ADVIENTO Y NOCHEBUENAS

FRUIT CAKE, 
TRADICIÓN DE 
MI FAMILIA
RINDE 1 PIEZA PARA 20 RACIONES 
INGREDIENTES

>> 180 gramos 
mantequilla 
>> 1 ½ tazas azúcar 
morena
>> 5 piezas huevos 
>> 5 tazas harina
>> 1 ½ cditas. Bicar-
bonato
>> 1 cdita. Clavo 
de olor 
>> 1 ½ cditas. Mace
>> 2 cditas. canela
>> 1 taza leche 

>> 1 taza melaza 
(miel espesa de 
piloncillo)
1 cda. jugo de 
limón
>> 1 cdita. ralladura 
de limón 
>> 5 tazas frutas 
secas picadas: 
dátiles, acitrón, 
naranja, limón, 
cerezas
>> ½ taza brandy

PROCEDIMIENTO

1. Batir la mantequilla con el azúcar, 
añadir los huevos hasta que este 

esponjosa la mezcla. Agregar el harina 
con las especias, previamente cernidas, 
alternando con la leche y la melaza. 

2. Retirar de la batidora y agregar las 
frutas picadas enharinas. Vaciar en 

un molde forrado con papel aluminio en-
grasado. Meter al horno a 200°C durante 
1 ½ horas.

3. Sacar del horno, tapar con el mismo 
papel aluminio y dejarlos reposar. 

Cuando está frío rociar con el brandy y 
desmoldar. 

4. Para presentarlos, quitar con cuida-
do el papel y pintar con glaseado 

de chabacano, adornando con cerezas 
y nueces. 

*Puede durar varios meses si se rocía 
con brandy cada semana 

FUENTE: Vivamos las tradiciones navideñas, recopilación de Ema Rodríguez



Ya estamos en diciembre, y para 
acompañar nuestra cena de Navidad 
o para llevar a una casa, te comparto 
esta receta para hacer un panqué 
que es un postre muy rico, fácil 
y propio de la temporada, a todos 
les encantará ¡Felices fiestas!

PANQUÉ

de dátil

INGREDIENTES
>> 1 1/2 tazas de dátiles  
>> 1 cdita. de bicarbonato de 
sodio 
>> 2 cditas. de polvo para hornear 
>> 3/4 de taza de agua hirviendo
>> 1/3 taza de mantequilla 
>> 3/4 taza de azúcar 
>> 2 huevos 
>> 1 1/8 tazas de harina 

PARA LA SALSA
>> 3/4 taza de azúcar morena 
>> 1/3 taza de mantequilla 
>> 2/3 taza de leche evaporada
>> 1 cdita. de vainilla 

PREPARACIÓN 
>> Quita el hueso a los dátiles 
y pártelos en cuadritos, ponlos 
en agua hirviendo junto con el 

bicarbonato de sodio, déjalos en 
un bowl separado. 
>> Mientras, en otro recipiente, 
cremar la mantequilla con la 
azúcar con la batidora, des-
pués agrega el huevo, ya bien 
integrado agrega harina, el polvo 
para hornear y los dátiles con 
todo y agua, verter en un molde 
previamente engrasado y hornea 
a 350 grados F por 45 - 55 min 
aproximadamente.
>> Para la salsa, pon en una ollita chi-
ca mantequilla y el azúcar morena, 
ya que esté derretida la mantequi-
lla, agrega la leche evaporada y 
revuelve constantemente, deja que 
se consuma un poco la leche 10-15 
min, deja que se enfríe para que es-
pese un poco, pon sobre el panqué 
ya que este desmoldado. 

POR PEPY GUERRERO 

RecetasACTUALES...
*Apasionada por la cocina, creadora y propietaria de Hecho en Casa panadería y café.



CALIMAX
Publi

D esde la reunión con 
amigos, las posadas, 
la cena navideña, los 
regalos, decoracio-
nes y hasta el arbo-
lito, puedes comprar 
¡En Calimax!

LA BOTANA
Típico te invitan 
a una fiesta y te 
toca llevar la 
botana, no tie-
nes tiempo de 
cocinar... ¡Fácil! 
en Calimax en-
cuentras muchos 
productos gourmet, 
para armar una charola 
de botanas con la que quedarás súper 
bien, como aceitunas, quesos, nueces, 
jamón serrano, salami, galletas, bague-
ttes. Es súper rico y fácil. Todo está en 
acomodarlo bonito y agregarle detalles a 
la charola como uvas, algunas ramitas de 
romero o por qué no, unas nochebuenas 
frescas. Te recomiendo usar una tabla de 
madera para acomodar todo.

LA POSADA
Te toca llevar el ponche. Guayabas, 
tamarindo, fruta seca, caña, piloncillo, 

canela, tejocotes, jamaica, ron, vino, 
pasitas, todo en una sola tienda.

Es muy fácil prepararlo: en una olla 
grande agrega la guayaba y tejocotes, 
a fuego muy bajo agregar un poco de 
ron y vino deja que se reduzca. Des-
pués agrega la canela, el piloncillo, la 
jamaica, el tamarindo, la caña y la fruta 
seca. Agrega agua y deja hervir a fue-

go lento por 30 minutos.

LOS TAMALES
Este año las in-
vito a hacer 
sus propios 
t a m a l e s 

en casa, 
una actividad 
familiar muy 
divertida.

En Calimax 
encuentras todo 
para prepararlos: 
las hojas de tamal, la 
masa, la manteca, la cebolla, el ajo, el 
jitomate, el tomatillo, el pollo, la carne 
de res y puerco, el queso, las rajas, chi-
les, cilantro, elotes, polvo para hornear, 
¡Todo!.

Si no tienes recetas, Calimax cuenta 
con una gran variedad de revistas gas-
tronómicas con muchos tips.

LA CENA, LA FIESTA 
MÁS IMPORTANTE 
Involucra a toda la fa-
milia, que cada 
quien prepare un 
platillo. Cada 
hogar es dife-
rente. 

Ya sea el tra-
dicional pavo, 
el lomo, el mole 
o un jamón, aquí 
en Calimax puedes 
encontrar todo lo que 
necesitas para preparar tus platillos 
favoritos.

Acompañar la cena con un buen 
vino es muy importante. Calimax 
cuenta con una gran variedad de 
vinos nacionales e internacionales. 

Incluso puedes encontrar adornos 
navideños que le pueden dar un toque 
muy especial a tu mesa.

LOS REGALITOS 
DE ÚLTIMO 
MOMENTO
¿Se te olvidó el regalo de intercambio 
de la posada de tu hijo o el regalito 
para tu sobrino?

Encontré en Calimax muchos juguetes 
a muy buenos precios.

POR SUSAN MONSALVE | FOTOGRAFÍA JAVIER TOKUNAGA 
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Calimax
ENCUENTRAS 

EN

¡TODO PARA ESTAS FIESTAS!



Diciembre 2015 | www.revistamujeractual.com | 25

EL ARBOLITO
Calimax cuenta con arbolitos navideños 
naturales a muy buenos precios ¡Muy fres-
cos! Y muchos adornitos para decorarlos.

AÑO NUEVO
La gran noche. La noche llena de pro-
pósitos ¡De resoluciones! Hay que brin-
dar y celebrar.

Espumosos, sidras, 
vinos, vodkas, tequi-
las, ginebras, brandys, 
whiskys, cervezas co-
merciales y artesanales, 
con atractivas promociones.

¡Las uvas! No las olvides para 
pedir tus doce deseos y qué creen ahora 
hasta maletas encuentras en esta tienda. 

Es muy importante la noche de 
año nuevo darle la vuelta a 
la casa con una maleta para 

atraer muchos viajes este 2016.
Y hasta podrías cerrar con broche 

de oro y ganarte uno de los 25 carros del 
año con la promoción Navidad Calimax.

Visita calimax.com.mx para conocer 
las bases de la promoción. 

¡MUY FELICES FIESTAS AMIGAS Y UN MUY PRÓSPERO 2016!



Publirreportaje
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POR LIZETH GARCÍA PEÑA

E l chocolate es uno de 
los dulces que más 
gustan a todos, y que 
es muy versátil, pues 
podemos combinarlo 
con almendras o sa-
bores de licor, menta, 

naranja, entre muchos más, y Venus Cho-
colates se dedica a explorar esta gran di-
versidad de combinaciones. 

Lo que ha caracterizado a Venus Choco-
lates, es que desde sus inicios maneja rece-
tas familiares, dijo Gabriela Soto González, 
co-directora de la empresa, de las cuales se 
han ido sumando otras creaciones.

EXPERIENCIA FAMILIAR 
Gabriela recordó que su experiencia en la 
chocolatería empezó desde muy pequeña, 
pues su familia tenía una tienda en otra ciu-
dad donde ofrecían una gran variedad de 
chocolates y donde ella participaba en la 
elaboración de los productos.

“Años más tarde, cuando estaba estu-
diando la carrera, había una materia que 

te piden crear tu  propia empresa así  nació 
Venus Chocolates, lleve algunas bolsitas 
con chocolates  y las vendí todas. Después 
de eso, me empezaron a hacer pedidos”, 
narró Gabriela que en ese momento estu-
diaba Ingeniería en Diseño Gráfico Digital 
en Cetys Universidad.

Poco tiempo después, Gabriela junto con 
su esposo Manuel  iniciaron el formalmente 
negocio de Venus Chocolates, desde en-
tonces ya han pasado once años.

CALIDAD Y VARIEDAD  
Para Gabriela ofrecer productos de alta 
calidad, ha sido su directriz: “Como un 
principio para elaborar los productos, 
buscamos los ingredientes de la más alta 
calidad. Soy enemiga de usar substitutos o 
saborizantes. Si ofrezco algo en venta es 
por me encanta, sí no, no lo vendo”.

Cuando inició con Venus Chocolate, 
recordó Soto que iniciaron con tres trufas: 
“Nuestras recetas empezaron con tres tru-
fas y ahora tenemos como 80 combinacio-
nes, de los cuales 60 son permanentes y 
el resto es por temporada o por solicitudes 
especiales para maridajes”.

REGALOS PARA DELEITAR
Venus Chocolates tiene para esta tempora-
da decembrina una gran variedad de pa-
quetes y productos que van desde las clási-
cas trufas, chocolates sin azúcar, galletas, 
postres que son especiales para eventos y 
paquetes para regalar.

“Cada años hacemos el catálogo de 
Navidad, hacemos los modelos siempre 
pensando en las necesidades de nuestros 
clientes, donde consideramos el gusto, ne-
cesidad y el presupuesto de todos. 

Así ofrecemos desde una  paleta de bom-
bón, trufas y chocolates en diferentes cajas, 
tazas, hasta paquetes con surtido especial 
de productos de la región”, destacó. 

El catálogo incluye detalles sencillos con 
precios desde 15 pesos, hasta paquetes 
que pueden costar hasta 600 pesos, que 
suman más de 30 propuestas de regalos. 

“En Venus ofrecemos cosas muy per-
sonalizadas, si nos dicen qué necesitan, 
podemos sugerirles qué pueden llevar. Por 
ejemplo que necesitan chocolates para 
una cena o para un platillo en particular, 
podemos sugerirles qué puede combinar”, 
concluyó Gabriela.

Venus Chocolates
EL REGALO PERFECTO PARA CONSENTIR
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DEL MES
Mujer

A Elia Manjarrez la co-
nocemos como una 
excelente comunica-
dora, con una larga 
trayectoria frente a 
las cámaras y a los 
micrófonos, pero 

ahora que su esposo, Jorge Astiazarán 
Orcí, está al frente del XXI ayuntamiento 
de Tijuana como Presidente, la hemos 
podido conocer como una mujer preo-
cupada por su comunidad, por las fa-
milias tijuanenses y por aquellos grupos 
vulnerables de la ciudad.

En Mujer Actual tuvimos la oportuni-
dad de conocer esa faceta de Elia, y 
pudimos constatar a una mujer alegre, 
entusiasta, trabajadora y muy sensibili-
zada a los diferentes problemas socia-
les que hay en la ciudad.

“TE TOMA DE LA MANO”
Elia, al iniciar su trabajo frente al Patro-
nato del DIF, junto a la directora Rosa 
Altagracia López Regalado y el equipo 
que labora y apoya la entidad, deci-
dieron continuar con los programas so-
ciales que se manejaron en la adminis-
tración pasada, incluso preservaron el 
lema “DIF te toma de la mano”, ya que 

para ella es importante dar continuidad 
a lo que beneficia a la población.

“Es el éxito y los resultados que se ven 
en el DIF Tijuana con los programas, de 
ahí que nada se ha quitado. El eslogan 
es el mismo que uso Carolina Bustaman-
te de García, utilizamos el mismo logo, 
los mismo colores, porque la ayuda y 
la asistencia del DIF no debe distinguir 
administraciones, debe ser siempre con-
tinuo, no debe ser culto a las personas, 

sino que se debe servir a la gente”, ex-
plicó a Mujer Actual.

RETOS Y PROGRAMAS
SOCIALES
La Presidenta del Patronato DIF Municipal 
de Tijuana, Elia Manjarrez de Astiaza-
ran, nos platicó los principales retos a los 
que se ha enfrentado durante estos dos 
años como presidenta, entre ellos es dar 
seguimiento oportuno y efectivo a los sie-

POR LIZETH GARCÍA PEÑA| FOTOGRAFIA GARAGE

Manjarrez
lia

CONTINUIDAD QUE BENEFICIA A LA POBLACIÓN
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te programas del DIF, y poner a funcio-
nar los compromisos de campaña.

“Uno de ellos, del cual estamos muy 
orgullosos, es que pusimos a funcionar 
15 carros que dan transporte comple-
tamente gratis a personas de la tercera 
edad o con discapacidad, a través de 
agenda, y que necesitan ir a una cita 
médica”, explicó Elia, y agregó que 
desde octubre del 2014 a la fecha se 
han dado 10 mil servicios. 

Otro compromiso por cumplir es la 
apertura de tres guarderías de 24 horas 
de servicio, de las cuales ya están fun-
cionando dos. Con esta propuesta, ex-
plicó, buscan dar seguridad a los niños 
de padres que trabajan en horarios ves-
pertinos y nocturnos, y no tienen dónde 
dejar a sus hijos: “Lo que más nos gusta 
es que las mamás pueden dejar a sus hi-
jos seguros, y aceptamos hasta los doce 
años de edad. Los niños cuando saben 
que están cuidados durante las noches, 
les da seguridad, se sienten tranquilos”.

Destacó que desde el inicio han bus-
cado trabajar para prevenir, porque 
están seguros que al trabajar desde la 
raíz, se reflejará en el futuro en ciudada-
nos comprometidos con su ciudad.

Entre otro de los programas que imple-
mentaron, son los talleres de mediación 
que se imparten en los centros comunita-
rios: “Estamos enseñando a la gente, a 
través de las asociaciones civiles, a tra-
tar de arreglar sus problemas con argu-
mentos no con violencia”, comentó Elia.

Un programa que le han dado con-
tinuidad, y que Elia habló de él con 
mucho orgullo, es tener una de las or-
questas de las Redes 2025, donde 
participan 20 niños, coordinado con el 
Centro de Artes Musicales, se apoyan 
con espacio y económicamente. 

LA UNIÓN HACE LA FUERZA
Para realizar este trabajo, Elia no ha 
estado sola, está rodeada de mujeres y 
hombres que integran la fuerza del volun-
tariado que apoyan a que los programas 
lleguen a lo más recóndito de la ciudad.

“Las voluntarias y voluntarios del DIF, 
no solo dan apoyo económico, sino 
que también vienen a donar su tiempo, 
vienen con sus manos a trabajar en las 
colonias, a llevar materiales, aliento, 
orientación”, dijo con mucho entusias-
mo. Actualmente el voluntariado está 
integrado por cerca de 200 personas.

“En una ocasión un señor nos pidió el 
apoyo para un trasplante, pero lo que 
necesitaba eran sábanas limpias y el 

apoyo para comprar su dieta verde por 
una semana, tiempo en que estaría en 
recuperación y eso lo hacen las volunta-
rias”, puso un ejemplo de muchos que 
hay sobre el trabajo que hacen.

CENTROS DE REUNIÓN 
Y CAPACITACIÓN
La presidenta del Patronato destacó que los 
centros comunitarios, además de dar los 
servicios que ya  tienen desde hace mucho 
tiempo, se les está ofreciendo a las personas 
capacitaciones que les permitan emprender 
su negocio; que lo que saben hacer (artícu-
los, oficio) les permita obtener ingresos.

“Los centros comunitarios se están 
transformando en talleres productivos. 
Por ejemplo tenemos el de costura, don-
de muchos de los participantes ya tie-
nen su propia marca, los ayudamos con 
mercadólogos, publicistas, y sobre todo 
les enseñamos cómo deben vender sus 
productos”, explicó Elia.

Estos espacios sean un punto de reu-
nión de la comunidad, donde se sientan 
confiadas y seguras para salir adelante: 
“Nosotros creemos que dar una despen-
sa no cambia las cosas, sino enseñar a 
la gente a que haga cosas, da más”.

Para reforzar las capacitaciones, Elia 
detalló que el DIF y el Cecati hicieron 
alianza para impartir los talleres y ofi-
cios en los centros comunitarios, y los 
resultados han sido que muchas perso-
nas hayan obtenido un certificado que 
les permita obtener un empleo.

“ Seguimiento 
oportuno y efectivo
a los programas 
de apoyo social



“La clave ha sido la coordinación. 
Pensamos que si trabajamos en equipo 
con otras dependencias, asociaciones, 
hacemos más; aquí la estrella es la gen-
te de Tijuana que busca mejorar. Todo 
gira alrededor de las personas”, señaló.

Otras de las actividades que habló con 
mucho entusiasmo fue de los  clubes de 
la alegría, donde se atienden a más de 
2 mil 400 personas de la tercera edad, 
que se reúnen una vez a la semana.

LA LÍNEA DE LA AYUDA
La línea de crisis 075 está por cumplir 
17 años de servicio a la población, y du-
rante ese tiempo se ha ido adaptando a 
las necesidades, comentó Elia, además 
de atender a las mujeres que se sienten 
o son víctimas de violencia, “también se 
atiende casos de bullyng, y para solicitar 
ayuda cuando se ve a alguna persona 
en la calle indefensa o situación vulnera-
ble. El servicio es de 24 horas”.

Cuando se solicita el apoyo, explicó a 

detalle, se envía una Unidad Municipal 
de Apoyo Social, donde va un trabaja-
dor social, un sicólogo y un paramédi-
co, y evalúan la situación de la persona 
y determinan la ayuda que necesitan, la 
cual se le da.

Con su responsabilidad de represen-
tar al Patronato del DIF Municipal, Elia 
Manjarrez de Astiazaran ha dejado ver 
ese lado humano, receptiva y sensible a 
las necesidades de las personas, a las 
cuales ha buscado ofrecer ese apoyo a 
través de la entidad.  

PROGRAMAS DEL DIF
Atención a personas con discapacidad: 
se apoya a las personas a la incorpora-
ción social y el acceso a distintos sectores. 

Atención a adultos mayores: se facilita 
la credencial INAPAM, también coordi-
na la Casa del Abuelo.

Apoyo nutricional y alimentario: brin-
da alimentos con alto nivel nutricional 
en estancias infantiles, preescolares y 
desayunadores comunitarios.

Atención a migrantes: el módulo ubica-
do en la Zona Centro, brinda apoyo a 
los migrantes con la obtención de docu-

mentos con identificación, tramitación del 
CURP, actas de nacimiento y solicitud de 
certificados escolares de otros estados del 
país, apoyo para trasladarse a sus luga-
res de origen y el kit de higiene y alimen-
tos para el viaje, entre otros servicios.

Atención a la niñez: cuenta con un 
Centro para la Protección Social de la 
Niñez, donde se da apoyo a niños en 
situación de riesgo. También hay centros 
de desarrollo infantil comunitario, que se 
incluye 36 preescolares, 20 estancias in-
fantiles y 2 estancias de 24 horas, estas 
últimas atienden a más de 300 niños.   

Atención a la comunidad: este progra-
ma atiende los 11 centros comunitarios 
donde se imparten talleres culturales, 
deportivos y productivos. 

LO QUE MÁS
LE GUSTA A ELIA
>> LIBRO FAVORITO: Los años con 
Laura Díaz de Carlos Fuentes.
>> HOBBY: Leer y escuchar noticias.
Le gusta disfrutar cada momento
 que vive.
Se entretiene viendo el canal 
del Congreso.

DEL MES
Mujer
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MUJERES
Mujeres inspirando

POR LIZETH GARCÍA PEÑA

C ombinar dos profesio-
nes, siempre resulta difí-
cil para cualquiera que 
se lo proponga llevar al 
mismo tiempo, ya que 
en las áreas a las que 
nos dediquemos requie-

ren mucha atención y cuidado, sin em-
bargo Karla Navarro ha logrado com-
paginar dos carreras totalmente distintas, 
poniendo a prueba sus habilidades para 
organizar su tiempo, y poder disfrutar 
una de sus pasiones: la cocina.

La primera carrera que Karla Navarro 
hizo fue la licenciatura en Negocio In-
ternacionales, la cual la ha llevado a la 
administración de hospitales, donde ha 
adquirido una gran experiencia, además 
cuenta con una maestría en mercadotec-
nia y administración, pero ella ha decidi-
do aventurarse en otra profesión muy dis-
tinta y lo ha hecho con éxito: ser cocinera.

En Karla podemos encontrar a una mu-
jer con objetivos muy claros, inteligencia, 
de personalidad muy agradable y since-
ra, y sobre todo a una apasionada de la 
cocina, y quien compartió con Mujer Ac-
tual cómo ha sido ese camino que la ha 
llevado al reconocimiento en la región 
como una cocinera con mucho talento.

DE DÍA ADMINISTRADORA, 
DE TARDE COCINERA
Desde muy pequeña, Karla recuerda que le 
gustaba la cocina, y ese gusto lo heredó 
de sus abuelos, ya que con ellos compartió, 

en muchas ocasiones, la elaboración de las 
comidas familiares. Entre risas, nos dijo que 
era paradójico, pues su madre no le gusta 
la cocina, que ni siquiera la dejaba entrar.

“Mi madre nunca ha cocinado, no le gus-
ta, no son amigas. Mis abuelos cocinaban 
muy rico y yo siempre los acompañé, creo 
que lo traigo en las venas, tengo la pasión. 
Me la llevaba leyendo libros de recetas; le 
decía a mi mamá que me diera oportunidad 
de hacer algo en la cocina y ella me decía 
que no, porque le ensuciaba la estufa”.

Karla dijo que la Gastronomía siempre 
fue su primera opción como profesión, 

sin embargo, en el tiempo que terminó su 
preparatoria no había esta carrera en la 
ciudad: “Siempre me gustó la cocina y 
fue una de mis opciones antes de iniciar 
una carrera, pero si nos vamos hacia 
atrás, en Baja California no había nada 
de Gastronomía, era algo muy lejano; 
las escuelas estaban en Los Ángeles, San 
Francisco… y mi familia no tenía dine-
ro para apoyarme para irme estudiar, y 
aparte la pregunta que me hacían era: 
¿De qué vas a vivir?”, recordó.

Actualmente combina su trabajo como 
administradora del Hospital de la Mujer y 
el Niño, y como cocinera: “Llevo más de 
20 años en la administración de hospita-
les, ese es mi trabajo de día, y por las tar-
des, cuando tengo oportunidad, cocino en 
todos los eventos que me invitan”, añadió.

SU PASIÓN: LA COCINA
Karla nunca dejó la idea de estudiar 
Gastronomía, en el 2012 pudo ingresar 
a la Culinary Art School, donde estuvo 
un año, y decidió dejar la academia 
para entrar de lleno a la práctica, pues 
no le era suficiente la teoría.

“Me dieron la oportunidad de hacer 
prácticas profesionales en restaurantes, 
y me decidí por irme por ese lado. Hay 
profesiones que sí  necesitan la base de 
una carrera universitaria, en la cocina 
también, pero en mi caso ya traía todo el 
background de lo que es administración, 
inventarios, sentía que ya estaba com-
pleta esa parte que se ve en la carrera, 
nada más me hacía falta la práctica y 
decidí dejar la escuela”, relató.

Navarro
Karla

DE DÍA ADMINISTRADORA, DE TARDE CHEF

“ Para mí la 
comida es una de 
las bases de la 

sociedad, y el ver 
cómo la cocina ha 

evolucionado, 
tiene mucho que 
ver cómo hemos 
evolucionado 

como sociedad
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Antes de ingresar a la escuela de Gas-
tronomía, Karla tomó varios cursos de 
cocina, que apoyaron en su preparación 
como cocinera profesional, y que la han 
fortalecido a la hora de estar en algún 
evento culinario.

“He tenido mucha suerte, me han invi-
tado a muchos eventos muy padres en 
Tijuana y en San Diego, y es con lo que 
se llena mi vida”, dijo emocionada. Ac-
tualmente colabora en eventos con The 
Kitchen y en cenas que solo son por in-
vitación en lugares que no son públicos.

Karla nos platicó que ha tenido opor-
tunidad de trabajar con diferentes chefs, 
donde en la mayoría de las veces lo ha 
hecho gratis, ya que no sólo es poner 
una estrellita al currículo, sino lo más 
importante es aprender: “Trabajar con 
ellos es un aprendizaje, pues cada uno 
en la forma en que trabajan, son muy 
distintas: unos son más relajados, otros 
más estrictos, otros son firmes a la hora 
de dar órdenes”, detalló.

LA COCINA PARA 
LA MUJER SIGUE 
SIENDO CASTIGADA 
Karla consideró que la Gastronomía si-
gue siendo una profesión complicada 
para una mujer, pues llegar a un 
reconocimiento por el trabajo, no 
es fácil de conseguirlo: “Es muy 
difícil, la cocina para la mujer to-
davía sigue siendo muy castigada. 
Tristemente si llegas a una posición 
siendo mujer, lo que te avala es 
con quién estuviste”.

“Generalmente en una cocina 
están puros hombres, por decir hay 
diez y una o dos mujeres cuando 
más; sé que es su área de trabajo, es 
su territorio y una es la intrusa. Es un 
mercado muy difícil para mujeres”, re-
conoció Karla.

Su experiencia en los hospitales donde 
tiene el trato principalmente con médicos, 
le ha ayudado a permanecer dentro de 
una cocina, pues también es un ambien-
te de hombres, y que a través del respeto 
mutuo ha podido realizar su trabajo tanto 
en el área administrativa con en la cocina. 

Consideró que trabajar en un restau-
rante o tener su propio negocio, es muy 
demandante, y si una mujer desea tener 
familia se puede tornar complicado, ya 
que son muchas horas que se dedican a 
preparar platillos, además de trabajar a 
altas horas de la noche, días festivos, etc.

PROYECTOS A FUTURO
Actualmente Karla no cuenta con una coci-
na propia ni con un equipo de trabajo, solo 
lo hace cuando la invitan a eventos don-
de participan varios cocineros, por lo que 
asiste ya sea a la cocina de quien la haya 
incluido en su equipo o en su propia casa.

Abrir un restaurante no está dentro de 
sus proyectos futuros, pues considera 
que la Gastronomía tiene muchos ámbi-

tos que se pueden explorar además del 
negocio: “En el área que me gustaría de-
sarrollarme es en la investigación, hacer 
un doctorado en Sociología e investigar 
algún tema relacionado con la comida. 
Para mí la comida es una de las bases 
de la sociedad, y el ver cómo la cocina 
ha evolucionado, tiene mucho que ver 
cómo hemos evolucionado como socie-
dad”, detalló sus intereses.
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DE ÉXITO
Casos

T oda su personalidad se 
refleja en los diseños de 
José Luis Pulido, quien 
se ha forjado como uno 
de los más destacado 
diseñadores de interio-
res y creador de colec-

ciones de muebles de nuestra ciudad.
Su nombre es su marca, que busca 

ofrecer diseños limpios, armoniosos, mo-
dernos, elegantes y sobre todo exclusi-

vos. Mujer Actual tuvo la oportunidad de 
conocer su trabajo creativo y las directri-
ces que lo guían en su profesión.

DEL DISEÑO INTERIOR 
A LA ARQUITECTURA   
Normalmente un arquitecto pasa del di-
seño de planos al diseño interior, en el 
caso de José Luis fue primero el Diseño 
Interior y por solicitudes de sus clientes, 
se especializó en arquitectura.

El diseñador nos comentó que su pro-
fesión es de diseñador de interiores, ca-
rrera inició hace nueve años. Estudió en 
San Diego, en el Art Institute Mission Va-
lley, posteriormente cursó la especialidad 
en Arquitectura también en esa ciudad. 
Destacó que su preparación ha sido 
constante, que lo ha llevado a estudiar 
cursos en diferentes partes del mundo, 
como en Inglaterra, Holanda, Italia y, 
recientemente en Turquía.

Elegancia y exclusividad 

distinguen a

José Luis Pulido
POR LIZETH GARCÍA PEÑA | FOTOGRAFIA ABIGAIL FOTOGRAFÍA
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“A mí siempre me ha apasionado el di-
seño de interiores, y seguido llegaban mis 
clientes y me decían: José Luis necesito que 
me construyas mi casa, me encanta lo que 
haces… me di a la tarea de especializarme 
para brindarle la atención”, detalló de cómo 
fue que se especializó en Arquitectura.

Reveló que el tipo de arquitectura que 
más le gusta, “es la de tipo lineal, lim-
pio, donde luzca cada detalle que le 
vamos a darle al proyecto, obviamente 
consultando al cliente cuáles acabados y 
estilos le gustan”. En cuanto al diseño in-
terior, destacó que entre más limpio esté, 
más luce cualquier detalle en un espacio.

EXCLUSIVIDAD 
EN CADA PROYECTO
A diario miles de tijuanenses circulan por 
el bulevar Agua Caliente, donde se en-
cuentra la galería de José Luis Pulido, la 
cual siempre mantiene velado su interior 
para mantener la exclusividad de cada 
diseño que ofrece, como lo explicó: 

“El motivo por el cual tenemos nuestras 
cortinas abajo, es porque día a día trata-
mos de darle exclusividad a nuestro clien-
tes; hoy en día es muy fácil copiar los 
diseños, las ideas, por lo que tratamos 
de proteger nuestros diseños para asegu-
rar esa exclusividad a nuestros clientes”.

Incluso, entre sus propias creaciones, José 

Luis cuida mucho el no vender dos piezas 
iguales, y si algún cliente le gustó alguno 
que ya vendió, le da otro toque diferente: 
“Hago el diseño similar, nunca igual. Trato 
de que la pieza sea diferente, les cambio 
el tapiz, el color de la madera, para  no 
uniformar casas. Quiero que cuando lle-
guen a un espacio vean que fue diseñado 
especialmente. Muchos colegas tienden a 
uniformar casas, no es mi estilo”.

TRABAJO IGUAL A PASIÓN
Durante la entrevista, José Luis nos dejó ver 
el entusiasmo cuando habla de su trabajo; 
sonrió y habló con seguridad de lo que de-
cía, señal de que conoce muy bien su área. 
Al preguntarle qué es lo que más le gusta 
del diseño de interiores y la arquitectura, 
no dudó en responder: “Puedo decir que 
el diseño de interiores es mi pasión, ya la 
arquitectura va de la mano con los resulta-
dos, pero mi pasión siempre ha sido el 
diseño de interiores”.

“Los clientes me inspiran a 
ofrecer lo mejor y a especia-
lizarme día a día para ofre-
cerles algo diferente. Ellos 
son esa piedra angular, 
son la motivación de seguir 
en la búsqueda de nuevas 
cosas, nuevas tendencias, 
porque no me gusta quedarme 
estancado”, agregó.  

De los proyectos que recuerda con mu-
cho orgullo dijo que fue la remodelación 
de TV Azteca Tijuana: “Puedo decirlo 
abiertamente, le dimos una nueva cara a 
la televisora, y me encantó que me hayan 
invitado. Para mí fue un gran orgullo que 
me hayan llamado entre tantos arquitectos 
y diseñadores que hay en la ciudad”.

DISEÑA ESTILOS DE VIDA
Intervenir espacios lleva un proceso para 

poder crear ambientes y estilos, que ini-
cia con un primer acercamiento con el 
cliente, y que le permiten a José Luis co-
nocer los deseos y gustos de ellos.

“Posteriormente armo un portafolio de 
diseño de tercera dimensión, donde les 
mostramos a nuestros clientes, cómo se 
verá su casa, todo antes de iniciar cual-
quier trabajo o mover un clavo”, detalló.

Entre los materiales que le gusta incluir 
en sus diseños arquitectónicos, dijo que 
en particular son: “El acabado del con-
creto pulido, porque siento que da una 
apariencia moderna, fresca, limpia. Las 
maderas en interiores y exteriores, el alu-
minio, el vidrio. En cuestión de diseño 
de interiores, todo lo que es el cristal en 
candiles, siento que son un punto muy 
importante para dar ese toque cálido y 
elegante dentro de las casas”.

Sobre sus colecciones de muebles, dijo 
que dedicaba muchas horas para 

pensar y diseñar: “Meditar 
para crear espacios, crear 
ambientes, porque estas di-
señando un estilo de vida 
que le estas ofreciendo a 
tu cliente. Estamos mar-
cando la pauta entre una 

mueblería y un diseñador 
de interiores”, señaló.

   EN BREVE...
>> COLORES FAVORITOS: los grises para 
diseño, para vestir los azules
>> PASATIEMPO: dedicar tiempo a pen-
sar nuevos proyectos o diseñar
>> DEPORTE: ir al gimnasio, nadar, hacer 
pesas, correr
>> COMIDA: carnes blancas, mariscos e 
italiana
>> BEBIDA: vino tinto
>> LIBRO: La fuerza de la sangre de Mi-
guel de Cervantes 

CONTACTO
FACEBOOK

JLP Arquitectura y Diseño
TELÉFONO

(664) 681-74-04
DIRECCIÓN

Blvd. Agua Caliente 
10108 col. Revolución, 

tijuana, BC

“ Meditar para 
crear espacios, 
crear ambientes, 

porque estas 
diseñando un 

estilo de vida que 
le estas ofreciendo 

a tu cliente. Estamos 
marcando la pauta 
entre una mueblería 

y un diseñador
de interiores
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POR ALEJANDRA ENCISO

N acido en Israel, 
Jacob Sapochnick 
emigró a Estados 
Unidos en el año 
de 1998 para 
estudiar Derecho. 
“Llegué a San Die-

go para entrar a la escuela y sabía que 
quería especializarme en Derecho Inter-
nacional. Cuando me gradué, al entrar 
al primer despacho, estuve trabajando 
con casos de migración” compartió en 
entrevista con Mujer Actual, el egresado 
de California Western School of Law. 

Hoy en día, a casi cumplirse once años 
de haber establecido su propio despacho, 
Jacob se especializa en visas de negocios: 
“Ayudamos a pequeñas empresas alrede-
dor del mundo a que se muden a Estados 
Unidos para comprar o poner un negocio 
con visas de inversionista. También traba-
jamos las visas tipo EB5 para inversionistas 
de alto nivel, que se basan en una inver-
sión de 500 mil dólares o más”.

Y no solo con negocios ya establecidos, 
pues en el despacho de Sapochnick tam-
bién se brinda asesoría a negocios que 
van empezando, a todos aquellos que se 
encuentren en el extranjero y ven viable el 
vender sus productos o formas de negocio 
en Estados Unidos: “Somos la firma de abo-
gados con la comunidad más grande en 
Facebook. Hacemos transmisiones en vivo 
constantemente para hablarles y nutrir a la 
comunidad. Fuimos la primera firma en el 

mundo en tener acceso a transmisiones en 
vivo (Livestream). Así construimos la firma, a 
través de canales sociales”, detalló. 

Hace cinco años Jacob estratégica-
mente decidió compartir la informa-
ción legal gratis por medio de videos 
y blogs: “Los abogados te cobran por 
todo ¡por todo! Hasta por hablar conti-
go. Decidí que tenía que ser diferente, 
así empezamos a subir artículos”.

Avanzando con la tecnología, también 
hicieron dos ‘apps’ en la tienda de ITu-
nes. Una es para la firma y la otra es 
para ayudar a pasar la prueba de ciuda-
danía estadounidense. La app se llama 
‘citizenship pal’. 

Le gusta ser amable y ayudar a la gen-
te, también tiene un podcast que se llama 
“The Enchanting Lawyer”, en donde ha-
bla de la amabilidad como estrategia de 
negocio. “Somos un servicio completo, si 
asesoramos a empresas, no es solo darles 
la información y ya, sino dar seguimiento 
y ver que esa información se haya aplica-
do para que prospere el negocio”.

Viendo que se dedica a cuestiones 
migratorias, la pregunta obligada fue: 

¿CUÁL ES SU OPINIÓN 
ACERCA DE LOS TEMAS 
MIGRATORIOS EN LAS CAM-
PAÑAS PARA LA ELECCIÓN 
DE UN NUEVO PRESIDENTE 
EN ESTADOS UNIDOS?
Han estado hablando de reformas migra-
torias estos últimos cinco años, han pa-
sado algunas cosas y ciertos detalles se 
han modificado como, por ejemplo, las 
reglas especiales para los niños ilegales 
que pueden emigrar al país; pero, ¿una 
gran reforma migratoria? No va a suce-
der. Lo que va a suceder es que se van a 
dar pequeños cambios, paso por paso. 

El año pasado se anunciaron una serie de 
cambios –ejecutivos- a llevarse a cabo en los 
siguientes cinco años. Van a transmitir en vivo 
como es el proceso de sacar una visa, van a 
agregar diferentes categorías para los inmi-
grantes. Cositas así, pero una gran reforma, no 
lo veo. No veo manera que se repita el caso 
de amnistía que hubo en los años ochenta. 

HAY DE INMIGRANTES 
A INMIGRANTES…
De la misma forma, viendo la demanda 

Hombres 
DESTACADOS l CIUDAD ACTUAL SAN DIEGO

JACOB

Sapochnick
ASESORAR Y APOYAR A EMPRENDER EN EUA, ES EL OBJETIVO

“ Los abogados te cobran por todo
¡por todo! Hasta por hablar contigo.
Decidí que tenía que ser diferente,
así empezamos a subir artículos



que hay de diferentes países alre-
dedor del mundo para emigrar 
y radicar en Estados Unidos, 
Jacob opina que el cristal se ve 
de dos formas, gente con habili-
dades distintas y emprendedoras 
que quieran empezar negocios en 
el país. “Este tipo de personas siem-
pre va a tener la oportunidad porque 
vienen aquí a crear empleos. Gente con 
diferentes habilidades en los sectores de 
jardinería y limpieza también, porque son 
sectores que siempre tienen demanda. 
Gente que sea capaz de trabajar y seguir 
con la corriente”.

Además de su firma, Jacob comienza otros 
proyectos fuera del litigio como un espacio 
para emprendedores llamado ‘CO-MMU-
NITY - Creative Space’, mismo que abrió 
sus puertas el pasado mes de noviembre. 

“Es un espacio físico para que estos 
emprendedores puedan trabajar. Quere-
mos crear comunidades. Si hay gente de 
otros países que quieren venir a trabajar, 
a lanzar su negocio o mover sus nego-
cios, igual de Tijuana, por ejemplo, lo 
van a poder hacer aquí sin necesidad 
de esperar. Las comunidades son el fu-
turo, creo que la gente debe de estar 
conectada. Como trabaja, como cola-
bora, y es lo que estamos haciendo”.

Como parte de esta iniciativa con el fin 
de llevar a cabo el ‘cara a cara’ en lugar 
de estar frente a la computadora todo el 
día sin hablar, Sapochnick puso un café 
‘Simon Says’ Café con una sonrisa. “Estas 
cosas no están conectadas directamente 
a mi firma, pero me ayuda porque esta-
mos innovando y contribuyendo a que la 
gente se conozca y conviva”. 

Por otro lado, en la parte del trabajo y 
oficina, su firma es casi virtual en el aspec-
to de los archivos: “Prácticamente ya todo, 
lo tenemos en una nube. No tenemos 
archiveros en la oficina. Puedo estar plati-
cando desde Tulum contigo sin problema, 
porque tengo acceso a todos mis archivos 
desde el teléfono o la computadora. Creo 
que tenemos que estar un paso adelante 
de la competencia y la tecnología forma 
una gran parte de ello”. 

En cuanto a actividades recreativas a Ja-
cob le gusta estar con sus dos hijos, viajar, 
acampar y escalar. Como el emprendedor 
que es, su consejo para las nuevas genera-
ciones es: “Nunca te rindas ante los obstá-
culos… No seas víctima de los obstáculos. 
Siempre trata de hacer algo diferente. Todo 
lo que la demás gente no esté haciendo, 
hazlo tú. Trata de ser diferente siempre. No 
importa lo que hagas, hay que innovar”.

Born in Israel, Jacob Sapochnick came to the United States in 1998 to study Law. “I came to 

San Diego to go to school. I knew I wanted to specialize in International Law. When I gra-

duated, the first firm I worked in, I worked with immigration cases”. The California Western 

School of Law graduate has been practicing in his own firm for almost eleven years, speciali-

zing in Business Visas. “We help small businesses to come to the United States and want to 

buy or put a business through investor visas. We also work with visas type EB5 for high level 

investors based on an investment of 500,000 dollars or more”.

“Never surrender to barriers” is his moto. “Never let yourself be a victim of obstacles. Always 

try to be different”.

CONTACTO
TELÉFONO

1.866.488.1554
DESDE TIJUANA 

(001-883) 866.488.1554
PÁGINA WEB

http://www.h1b.biz/
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SABROSAS Y FAMOSAS
Hermosas,

POR DIONISIO DEL VALLE

A lgunos de mis his-
toriadores dicen 
que nací en Bur-
deos, pero creo 
que la versión más 
confiable es la que 
reza que soy origi-

naria de la Loira en la Bretaña francesa. 
 Mi tierra es rica en historia y yo he 

estado presente desde, cuando menos, 
los inicios de la Edad Media, siendo tes-
tigo presencial de las rencillas, batallas y 
reconciliaciones entre dinastías de abo-
lengo que marcaron para siempre el ca-
rácter de quienes habitan en ella, como 
la Casa de Anjou, después conocida 
como Casa de Plantagenet cuando se 
instalan en Inglaterra, como resultado de 
la expansión de sus dominios europeos. 

Es un río, el Loira, el que da su nombre 
a la región en la que empecé a producir 
vinos de calidad excepcional. Los viñe-
dos de la zona del Loira (Luar, se pronun-
cia en francés) reciben los beneficios de 
la brisa marítima del Atlántico disfrutan-
do de un clima cálido durante el verano, 
aunque con inviernos más bien fríos.

Mi nombre significa algo así como viña 
salvaje, si lo descomponemos y traduci-
mos desde el punto de vista etimológico. 

Aunque no soy tan famosa como mi pri-

ma la Chardonnay, sí puedo presumirles 
algunos aspectos que me hacen una uva 
muy respetada y admirada. En primer 
lugar soy una uva que regalo en mis vi-
nos aromas inconfundibles, complejos si 
se quiere, sobre todo si consideran que 
soy una uva blanca. Esa paleta aromáti-
ca varía de acuerdo a las características 
específicas del terroir en el que me esta-
blezca de manera exitosa.

Originalmente mi carácter es herbáceo, 
si lo queremos definir en una palabra. Mis 
vinos en el Loira recuerdan el olor del pas-
to recién cortado, los cítricos, la manzana 
verde y la siempre elusiva grosella. 

También, siempre en la Loira, me dis-
tingue un aroma muy especial, como 
de pólvora recién encendida, tal es 
el caso de mis vinos a los que llaman 
Pouilly-Fume y que algunos despistados 
confunden con vinos que han pasado 
por madera. Nada que ver. Algunos 
estudiosos de mi personalidad dicen 
que tiene que ver con las condiciones 
del suelo por la gran cantidad de pe-
dernal que se puede hallar en la zona. 

A saber. No me olvido decirles que 
conmigo también se producen excelen-
tes vinos en Sancerre, región tan o más 
famosa que Pouilly, sin lugar a dudas. 

Otra peculiaridad es la que tiene que 
ver con el larguísimo viaje que emprendí 
desde hace muchos años a las lejanas 

islas de Nueva Zelanda, a Marlborou-
gh, para ser precisa, en donde me sien-
to mejor que en ninguna otra parte. Mis 
amigas me envidian porque huí del frío 
europeo para instalarme en este paraíso 
tropical en el que produzco vinos con 
aromas de frutas exóticas como el man-
go, la piña, la guanábana y el kiwi. 

Además, por si todo esto fuera poco, de 
la mano de mi prima la Semillón, produzco 
los mejores vinos dulces naturales del mun-
do, en Sauternes (Sotern), en el corazón 
de Burdeos, con esos hijos atacados por el 
hongo llamado Botritis, y es que, como ven, 
no siempre los defectos son negativos, a 
veces los resultados pueden ser grandiosos. 

En México me recibieron como en 
casa en Monte Xanic. Ahí hacen conmi-
go un vino llamado Viña Kristel del que 
me siento muy orgullosa. Suave, expre-
sivo, con típicos aromas de frutas tropi-
cales combinados con esos olores her-
báceos tan propios, una acidez tenue 
pero presente y una mineralidad discre-
ta pero perceptible en el retrogusto. 

El Sinónimo de Aborigen, es otro ejem-
plo de mi personalidad europea, o el vino 
de Estación Porvenir, con aromas cítricos 
que transitan de la lima a la naranja. Las 
espero siempre que estén pensando en 
disfrutar los frutos de los mares peninsula-
res, claro, con vinos de una güera que 
llegó para quedarse.

SAUVIGNON 
BLANC

(VIÑA SALVAJE)



Enero 2015 | www.revistamujeractual.com | x



F undación Luz ya está 
preparando el Car-
naval Antifaz 2016, 
con el cual busca re-
caudar fondos para 
destinarlos al apoyo 
a diferentes causas 

sociales. En esta edición te presenta-
mos a la tercera embajadora Carmen 
Fimbres, quien tiene como objetivo apo-
yar a la Casa Hogar San Vicente de 
Paúl AC, lugar que da asilo a abuelitos 
abandonados.

SU CAUSA: LA CASA 
HOGAR SAN VICENTE
DE PAÚL AC.
La empresaria es una de las entusiastas 
participantes del carnaval, y tiene por 
objetivo reunir fondos para el asilo de 
ancianos, lugar que ha apoyado desde 
hace muchos años, y que además quie-
re aprovechar el contexto para invitar a 
otras personas a que se unan y apoyen 
a los abuelitos que llegan al lugar.

Entre los objetivos de Carmelita, como 
le gusta que le digan, para la casa hogar, 
es lograr el apoyo económico, pero sobre 
todo que su participación no quede ahí, 
desea invitar a más personas a que ha-
gan donaciones y participen como volun-
tarios: “Por lo menos juntarnos una vez al 
mes y llevar pañales, medicina, comida, 
que no se acabe en febrero la ayuda”, 
mes en que serán las presentaciones de 
las embajadoras en el Carnaval Antifaz.

CASI 50 AÑOS DE 
ATENDER ABUELITOS
La Casa Hogar San Vicente d e 
Paul está por cumplir 50 años de servicio, 
pues desde 1968 inició su operación con 
las Misioneras Marianas, auspiciadas 
por la Fundación Baraquiel de Fimbres. 
Con el tiempo Martha, Magda y Gloria 
Fimbres tomaron la responsabilidad de 
dirigir el asilo, quienes buscaron dar con-
tinuidad a esta labor altruista. 

Carmelita comentó que en la casa se reci-
ben a abuelitos que no tienen familia o que 
son abandonados, y en la Casa Hogar 
se les da un espacio, cuidados, atención. 
Como no hay un ingreso por esta labor, es 
por lo que siempre los donativos, ya sea en 
especie, financiamiento o de tiempo con los 
ancianitos, es de gran ayuda.

SER MEJOR PERSONA
Carmelita nos compartió que está conscien-
te de que es un ser humano con defectos 
que busca siempre atenuar, y su participa-
ción en el Carnaval Antifaz le ha permitido 
reafirmar que puede mejorar y crecer.

“Participar con Fundación Luz, me ha ser-
vido mucho para crecer como perso-

na; me sacó completamente de 
la rutina, de la comodidad de 
lo que hacía todos los días y 
el convivir con tantas perso-
nas te hace crecer, te hace 
reconocer que tienes defec-
tos, pero que puedes ir mejo-

rando poco a poquito”, reveló 
la embajadora del carnaval. 

Platicó que se acercaron para 
invitarla a participar la cual aceptó con 
mucho gusto. Ella ya había tenido oportu-
nidad de asistir a otros carnavales, pero 
nunca pensó estar al frente como una 
participante: “Al principio se me hizo muy 
difícil, sobre todo el bailar, pero me gus-
ta probar nuevas cosas. Sufrí al principio 
pero cuando veo que logro lo que me 
propongo, me siento muy bien”.

ACTUALES
Temas

FUNDACIÓN LUZ

EMBAJADORA DEL CARNAVAL ANTIFAZ 2016

CARMEN
FIMBRES

POR LIZETH GARCÍA PEÑA | FOTOGRAFIA ABIGAÍL FOTOGRAFÍA

PARA
CONTACTO

Y DONATIVOS
C. Iztacihuatl No.10

Fracc. La Sierra
FACEBOOK

casahogar.sanvicente 
TELÉFONO

(664) 684-48-23 
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RELIGIOSA
Opinión

POR PADRE JORGE ECHEGOLLÉN FLORES 
SEGUNDA Y ÚLTIMA PARTE

E n ningún momento la 
Iglesia ha aceptado 
la idea de los “disque 
matrimonios gays”, ni la 
adopción de los niños 
por parte de las parejas 
del mismo sexo. Esto es 

una gran mentira que han hecho creer a la 
gente de lo que haya dicho el Papa.

En Roma, Italia, en marzo de 2015, el Pa-
dre Thomas Rosica, de la Sala de Prensa de 
la Santa Sede, explicó que el Papa Francisco  
no apoya las uniones homosexuales, como 
informaron ciertos medios que distorsionaron 
sus declaraciones en alusión a las uniones 
civiles, en la entrevista que concedió a los 
diarios La Nación (Argentina) y Corriere de 
la Sera (Italia).

El sacerdote señaló que “algunos periodistas 
han interpretado las palabras del Papa para 
reflejar una apertura de parte de la Iglesia a 
las uniones civiles. Otros han interpretado sus 
palabras como si estuviera hablando del asun-
to de las uniones del mismo sexo”.

En el diálogo reproducido por estos diarios, 
el entrevistador le hizo al Papa esta pregunta: 
“Muchos países regularon la unión civil. Es 

un camino que la Iglesia puede comprender, 
pero ¿hasta qué punto?”

La respuesta fue: “El matrimonio es entre un 
hombre y una mujer. Los estados laicos quieren 
justificar la unión civil para regular diversas situa-
ciones de convivencia, impulsados por la nece-
sidad de regular aspectos económicos entre las 
personas, por ejemplo, la obra social. Hay que 
ver cada caso y evaluarlos en su diversidad”.

Según explicó el P. Rosica, “en su respuesta 
al entrevistador, (el Papa Francisco) enfatizó 
la característica natural del matrimonio entre 
un hombre y una mujer, y por otro lado, tam-
bién habló sobre la obligación del estado 
para cumplir sus responsabilidades para con 
los ciudadanos”.

C. SOBRE LA 
HOMOSEXUALIDAD
El Papa Francisco dijo en una entrevista, 
regresando de Río de Janeiro: “Si una per-
sona es gay y busca a Dios, y tiene buena 
voluntad, ¿quién soy yo para juzgarla?”, 
dijo a los reporteros, en italiano pero in-
cluyendo la palabra “gay”.

La Iglesia Católica, reflexionando a la luz 
de la Palabra de Dios y de la recta razón 
bajo la guía del Espíritu Santo, siempre ha 
enseñado que el acto homosexual es un pe-
cado objetivamente grave. 

La Congregación para la Doctrina de la 
Fe declaró en 1975: “Según el orden moral 
objetivo, las relaciones homosexuales son 
actos privados de su regla esencial e indis-
pensable. En las Sagradas Escrituras están 
condenados como graves depravaciones 
e incluso presentados como la triste conse-
cuencia de una repulsa de Dios”.

La Iglesia, sin embargo, distingue entre la 
maldad objetiva de la actividad homosexual 
y la responsabilidad subjetiva de quien la 
realiza. En esa misma declaración del 75, se 
nos enseña que: “Este juicio de la Escritura no 
permite concluir que todos los que padecen 
de esta anomalía son del todo responsables, 
personalmente, de sus manifestaciones; pero 
atestigua que los actos homosexuales son in-
trínsecamente desordenados y que no pueden 
recibir aprobación en ningún caso”. 

Esto no quiere decir que las personas que 
practican estos actos siempre sean subjetiva-
mente excusables, sino que a veces la ignoran-
cia, el abuso de otras personas, las influencias 
ambientales muy fuertes, etc., pueden condu-
cirlas a realizar actos no totalmente libres. Sin 
embargo, tales actos son gravemente malos en 
sí mismos, pues ofenden a Dios y van en contra 
del bien auténtico de la persona humana.

Hay mucho que decir a este respecto, pero 
bástenos en esta ocasión con esto.

La familia, el matrimonio

y la homosexualidad

*El autor es presbítero y director del Proyecto de la Futura Catedral | padrejorgee@gmail.com
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Perfil Y OBRA

POR ANDREA GARCÍA

“ Me causa mucha impre-
sión, ver en los sobre rue-
das el flujo del cómo se 
recicla a grandes masas 
la ropa, los zapatos, ver, 
como estos subniveles de 
una economía capitalista 

y es donde yo me encuentro, es de dón-
de hago mi obra con lo que hay”,  dice 
Oslyn Whizar, artista visual. 

Nació y vive en Tijuana, por primera 
vez cruzará el charco este mes de sep-
tiembre para ser parte de la exposición 
londinense “Shaped in México” que 
concentrará a artistas de todo el mun-

do que incluyen moda, joyería, música, 
gastronomía y diseño. 

Es la única bajacaliforniana que lle-
vará el sabor de la frontera, ese que 
describe con tanta peculiaridad, ese 
que quizás llamó la atención del jurado 
que aceptó 14 de sus obras,  las cuales 
brillarán a orillas del Támesis en el  Bar-
gehouse Oxo Tower Wharf. 

“Me llegó el correo (con la confirma-
ción) de que mandara portafolio porque 
quedé y para escoger las piezas que 
se iban a la muestra,  yo nunca me vi 
yendo”, narra aún incrédula.

Esta exposición internacional es una 
colaboración entre la Platform C, una 
galería inglesa, y Distrito 14 ubicada en 
Monterrey, Nuevo León, cuyo objetivo 
es exponer el trabajo de jóvenes mexi-
canos en el país europeo. 

“Vi la convocatoria en Facebook, una 
convocatoria abierta con una mesa in-
ternacional de jurados, es una cosa se-
ria y profesional, te vas dando cuenta 

lo profesional y el nivel dónde estás”, 
reconoce. 

Egresada de la primera generación 
de la Licenciatura en Artes Plásticas de 
la UABC, “La Oso”, como le dicen sus 
más allegados, define su obra como el 
reflejo de la ciudad donde vive, “súper 
caótica” con pedazos de todos lados. 

“Muchos de los materiales los veo y 
no sé para qué los voy a usar, los guar-
do, he tenido materiales guardados por 
años”, explica, “y de repente los saco y 
pum ahí una bolita, un recortito, guardo 
de todo, es como reciclaje”.

Su trabajo tiene un halo de bricolaje, 
una técnica que surgió en Londres en 
1950, una especie de actividad creati-
va que reutiliza lo preexistente. 

“Es que yo no he viajado, no tengo 
eso que todo mundo dice cuando via-
jas, esa cultura y eso también se refleja 
en mi trabajo, el caos que hay ahí es 
netamente yo en Tijuana tantos años”, 
recalca. 

Oslyn WHiZAR
LA TIJUANENSE SERÁ LA ÚNICA
BAJACALIFORNIANA EN LLEVAR

SU OBRA A LA EXPOSICIÓN
LONDINENSE “SHAPED  IN MÉXICO”

El caos su inspiración: 
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UNA VIDA LLENA 
DE ESCALONES
Pero llegar a esta exposición, la más grande 
y de mayor peso para su carrera hasta aho-
ra, no ha sido fácil, el caminar de Oslyn se 
ha forjado como todo a base de esfuerzo. 

A sus 37 años de edad, la segunda 
de cuatro hermanas mujeres, empezó su 
camino tras el divorcio de sus padres, 
poco después de iniciar la preparatoria.

El salirse de su casa y buscar una vida 
sin el sustento de los suyos comenzó ese 
letargo al que muchos se enfrentan, un ca-
pítulo en su vida que hoy es un recuerdo. 

Tras vivir en el DF por seis meses, 
regresa a Tijuana ya con la inquietud 
despierta de las artes, y encuentra en la 
UABC esa posibilidad formando parte 
de la primera generación de la licencia-
tura en Artes Plásticas. 

“Estuve becada en la escuela un año, 
y fue la primera vez que pude producir 
sin tener que preocuparme por la renta 
o el trabajo y eso me creó un hambre 
de querer más”, puntualiza. 

Reconoce que al paso de los años el 
trabajo se va refinando, va encontrando 
un lenguaje propio, no se forja en un 
año o dos, no es pintar sólo los fines de 
semana, es cosa de todos los días. 

“Ir tras una expresión propia, me ha lle-
vado como a muchas mujeres artistas a ex-
plorar el uso de materiales no tradicionales 
dentro del quehacer artístico”, sostiene. 

SU GUARIDA PERFECTA
Su taller o estudio se ubica en uno de los 
edificios más emblemáticos de Tijuana, 
el hotel Coliseo, en el mero centro de la 
ciudad, el cual dejó de funcionar tras un 
incendio en 1951. 

En el segundo piso sobre la Calle Mu-
tualismo, su guarida aguarda retazos, 
pinturas, puertas sin aparente uso, su 
máquina de coser e ideas esparcidas 
en espera de ser concebidas. 

“Podría decir que mi taller es lo segundo 
más importante en mi vida”, asegura, 
“yo me completo ante el mundo a par-
tir de lo que hago, y este espacio me 
brinda la posibilidad de sumergirme 
por completo en ello”, finaliza. 

OSLYN WHIZAR 
EN BREVE…
>> FRASE FAVORITA: “Cuando llegue la 
inspiración, que me encuentre traba-
jando”, Pablo Picasso 
>> MÚSICA: Rock 50, 60 y 70
>> ARTÍCULO INDISPENSABLE: Anillo 
de cuarzo 
>> LIBRO: El hombre ilustrado de Ray 
Bradbury
>> PASATIEMPO: Ir en busca de chá-
charas a los mercados sobre ruedas, 
leer y ver revistas de moda.

OBRAS 
PARTICIPANTES
>> Líquidos
>> Rainbow
>> Suda
>> Lágrimas 
en primavera
>> Lágrimas
en verano
>> I want cake
>> Las guapas
se aguantan

>> La daga
>> Tocar a Venus
>> Dos niños, 
cupidos
>> A la sombra
de un árbol
>> Dos Cielos
>> Say my name
CURADORA: Olga 
Margarita Dávila

EXPOSICIONES
2010 Relámpago
2011 What Things Are

EXPOSICIONES COLECTIVAS
POR EL IMAC
2011 Obra Negra, exposición 
colectiva Cecut
3era EDICIÓN BIENAL Pedro Coronel, 
Zacatecas 
2008 Colaboró video Brown Bike 
de Nortec
2012 Entijuanarte 

CONTACTO
PORTAL

www.oslynwhizar.carbon-
made.com



Y OBRA
Perfil
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POR LIZETH GARCÍA PEÑA

E s las obras del ar-
quitecto Ricardo 
López Foncerrada, 
podemos percibir 
a una persona que 
le hace honor a su 
profesión: se nota la 

pasión; el buen gusto y la elegancia en 
cada proyecto, y refleja la honestidad 
al crear espacios, pues no disfraza los 
materiales que utiliza, están a la vista de 
forma armoniosa.

En esta edición, Mujer Actual tuvo la 
oportunidad de conocer más a fondo 
al creador de espacios como la Casa 
Urbina Wine Resort, en el Valle de Gua-
dalupe; del conjunto residencial Con-
fort, o del diseño interior del restaurante 
Chan’s, entre otros.

ARTE EN CADA ESPACIO
La Arquitectura no solo se usa para dise-
ñar un espacio, sino que se le imprime 
creatividad y belleza, de ahí que se le 
considere dentro de las siete Bellas Ar-
tes. López Foncerrada nos platicó por 
qué eligió esa profesión, que le ha per-
mitido conjugar funcionalidad y belleza 
en cada uno de sus proyectos.  

RICARDO
López
Foncerrada
HONESTIDAD Y PASIÓN
EN CADA PROYECTO
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“Siempre me ha gustado el área 
creativa, desde la fotografía, el arte, la 
música. Inicialmente pensaba estudiar 
diseño gráfico, me llamaba mucho la 
atención todo lo que era dibujo y di-
seño, pero mis papás me convencieron 
de que estudiara arquitectura y después 
podría estudiar diseño, o podría optar 
por una variante artística sin dejar la 
arquitectura”, nos relató el arquitecto, 
quien es egresado de la Universidad 
Iberoamericana de Tijuana.

En el caso de un arquitecto, aunque 
puede imprimir en cada proyecto una pro-
puesta artística, al final debe considerar 
las necesidades del cliente. Así Ricardo 
antes de proponer alguna idea, sigue un 
proceso que le permite explorar los gustos 
y deseos de cada uno de sus clientes.

 “Es una serie de pasos para llegar a 
un proyecto final, desde tener una en-
trevista con el cliente donde conocemos 
sus necesidades; visitar el lugar donde 
se piensa construir; revisar las fuerzas 
que tiene el lugar, este punto es muy 
importante, porque algunos diseñan sin 
conocer el terreno, pero un arquitecto 
tiene como tarea diseñar algo muy es-
pecífico de acuerdo al cliente”, detalló.

Elementos como la topografía, corrien-
tes de vientos, dirección del sol, son indis-
pensables conocer para hacer una casa 
confortable: “Al final, que el cliente quede 
satisfecho con tu producto y ver que lo ha-
bita de manera muy feliz y satisfactoria, es 
la mejor recompensa que puedo tener”.

Reveló que el secreto para continuar e 
ir sumando a sus clientes, es que siempre 
trata de hacer más de lo que ellos esperan: 
“Creo que esa fórmula me ha dado buen 

resultado. Cuando entrego una remodela-
ción u obra, cuido hasta el último detalle.”

¿QUÉ IDENTIFICA 
TUS OBRAS?
Me han dicho amigos y personas con las 
que he trabajado que sí identifican mis 
obras o las asocian conmigo. Yo no pu-
diera decirte qué es exactamente lo que 
determina mi trabajo, lo que sí, es que trato 
de que haya mucha honestidad en los ma-
teriales, es decir, no tapo nada ni disfrazo 
ni maquillo lo que no es: si es acero, eso se 
ve; si es aluminio, se ve el aluminio”. 

La corriente artística que ha sido su guía 
desde que era estudiante, destacó Ricar-
do, ha sido el Modernismo y el Bauhaus, 
porque “el adorno es el espacio, la luz, 
cómo te sientes, los materiales y la sensa-
ción que provocas estando en un lugar”.

En cuanto a su estilo dijo: “Es quitarle las 
‘pestañas postizas’ a la arquitec-
tura. Es lo que trato de hacer, 
aplicar esos conceptos de 
diseño Moderno y Bau-
haus en mis diseños. He 
sido muy estricto conmigo 
en no desvirtuar mi profe-
sión, es lo que yo aprendí 
y de lo que estoy convenci-
do, desde que estaba en la 
escuela hasta la fecha”.

Usar materiales de alta cali-
dad y originales es lo más importante para 
él: “Si un piso es porcelana, que se vea 
que es porcelana, no imitación. Me cuesta 
trabajo usar un material de imitación. En 
ocasiones tengo que convencer al cliente 
cuando quiere algo así. Lo más fácil sería 
decirles que sí y lo hago, pero se termina 
desvirtuando mi profesión”, puntualizó. 

“Yo soy un asesor, hasta cierto punto 
financiero, mi tarea es que su patrimonio 
o gran parte de él, lo invierta de una ma-

nera inteligente y que sea realmente una 
inversión que les va a redituar a futuro. 
Cada peso que entra a la casa es parte 
de su patrimonio. Si una construcción no 
se planeó bien desde un principio, los 
altos costos se van a tener toda la vida 
útil del edificio. Para mí es importantísimo 
que se haga bien. Va a valer más algo 
bien hecho”, destacó el arquitecto.

ENAMORADO 
DE CADA PROYECTO 
Ante el entusiasmo con el que habla 
Ricardo sobre su trabajo, no pudimos 
evitar preguntarle, de todos los proyec-
tos que ha realizado cuál le ha gustado 
más, a lo que nos respondió que de to-
dos termina “enamorado”. 

De todos sus proyectos, no tiene uno es-
pecial, sino que todos han sumado a su 
experiencia y gusto de hacer dichos tra-

bajos, así sea una remodelación, 
el diseño desde cero de una 

casa residencial, hasta un 
restaurante, oficina y ahora 
una vinícola en el Valle de 
Guadalupe: “Yo me ena-
moro de todos los proyec-
tos, me quedo fascinado. 

Todos son importantes para 
mí”, concluyó.

ALGO MÁS SOBRE 
RICARDO LÓPEZ 
FONCERRADA
>> LE GUSTA LEER: superación personal 
y de arquitectura
>> AUTOR FAVORITO: Dr. Wayne Dyer
>> PASATIEMPOS: andar en moto y la 
fotografía
>> LE GUSTA COMER: todo tipo comida
>> COLOR FAVORITO: para diseño toda 
la gama de grises y para vestir los azules

CONTACTO
TELÉFONO

(664) 286 6766
PÁGINA WEB

RFoncerrada.com
CORREO

ricardo@RFoncerrada.com
FACEBOOK

 /r.foncerrada

“ Que el cliente 
quede satisfecho 
con tu producto y 
ver que lo habita 
de manera muy 

feliz y satisfactoria, 
es la mejor 

recompensa que 
puedo tener



POR LIZETH GARCÍA PEÑA

O frecer seguridad a 
clientes y evitar frau-
des en la compra-ven-
ta de bienes inmue-
bles,  fueron motivos 
por los que el año 
pasado se impulsó la 

aprobación de la Ley Inmobiliaria de Baja 
California, con la cual se busca regular el 
registro de los agentes inmobiliarios para 
brindar certeza a las personas que desean 
comprar o vender una propiedad.

Laura Olivia Navarrete Salgado, presi-
dente de la Asociación Mexicana de Pro-
fesionales Inmobiliarios en Tijuana (AMPI), 
explicó que esta ley “no regula la compra 
y venta de inmuebles; regula a los asesores 
inmobiliarios, a la gente que está ofreciendo 
el servicio, a los agentes que están inscritos 
a alguna asociación, y a las empresas que 
están en la venta de bienes inmuebles”, ex-
plicó en entrevista con Mujer Actual.

Con el objetivo de “alinear la activi-
dad de los asesores inmobiliarios”, es 
que se propuso la Licencia Inmobilia-
ria, la cual “da la certidumbre jurídica 
a los usuarios sobre las actividades in-
mobiliarias, así como constatar que le-
galmente estamos todos capacitados”, 
detalló Navarrete Salgado.

Para la expedición de este documento, 
explicó la representante de la AMPI que 
es necesario que los agentes se capaciten 
en los diversos temas legales, fiscales, de 
impuestos, etcétera: “Una de las depen-
dencia que nos regula y que está muy 
inmiscuida en ésto es el Registro Público 
de la Propiedad; nos ayuda con la capa-
citación continua para que una vez que 
se cumplan ciertos lineamientos que la ley 
nos exige, se cubran los requisitos para la 
entrega de la licencia inmobiliaria”.

Con la Ley Inmobiliaria y con la ex-
pedición de licencias se busca evitar 
fraudes, añadió Priscy Ornelas, vice-
presidente del AMPI: “Queremos dar 
certeza jurídica y la confianza que el 
cliente va con alguien profesional”.

En lo que refiere a la licencia, Ornelas 
explicó que este 2015 se ha dedicado 
a reunir documentación y capacitación 
de los profesionales inmobiliarios, y se 
espera que antes de que finalice el año 
se liberen las primeras 100 licencias.

“En el Consejo Estatal de Profesionales 
Inmobiliarios (CEPIBC), estamos registra-
dos, legales y dados de alta, alrededor 
de 400 asesores con inmobiliarias esta-
blecidas. Se pretende que mil asesores se 
registren”, agregó Navarrete Salgado.

Para que el asesor se pueda preparar y 
obtener su licencia, además de reunir do-

cumentos como su alta en el SAT, entre 
otros, las capacitaciones son impartidas 
por instituciones como la Universidad 
Autónoma de Baja California, Secretaría 
de Desarrollo Económico, y las propias 
asociaciones de inmobiliarios.

“Si no me equivoco, somos el primer 
estado que tenemos la ley inmobiliaria, 
y el primero en otorgar la licencia inmo-
biliaria”, concluyó Navarrete Salgado.

Con esta nueva Ley Inmobiliaria y 
la próxima expedición de licencias a 
los asesores inmobiliarios, no dude 
que podrá poner en buenas manos 
sus bienes. 
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RAÍCES
Bienes

Ley Inmobiliaria:
CERTEZA PARA LOS CLIENTES

VENTAJAS PARA 
LOS CLIENTES
>> Certeza jurídica por parte del agen-
te
>> Asesores profesionalizados y capa-
citados
>> Tienen la documentación legal 
requerida por ley
>> Está registrado ante el SAT
>> Evitar fraudes 
>> Los asesores están respaldados por 
alguna asociación o inmobiliaria
>> Puede exigir un contrato de confi-
dencial 
>> Solicitar las certificaciones y licencia 
inmobiliaria de un asesor
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Temas
ACTUALES

POR LIZETH GARCÍA PEÑA

¿N ecesita 
organi-
zar una 
f i e s t a 
para su 
empre-
sa o fa-

milia? Ya estamos en diciem-
bre y a la vuelta de la esquina 

las fiestas de Navidad y fin de año, y una 
excelente opción para ambientar y animar 
sus reuniones es Producciones YL.

Producciones YL cuenta con una gran 
variedad de servicios para fiestas, que 
muy bien puede adaptarse para reunio-
nes familiares, empresariales, infantiles, 
despedidas de solteros, para cualquier 
tipo de evento que necesite organizar.

Entre los servicios que ofrece Produccio-
nes YL están los juegos de mesa, casinos, 
concursos de TV (como Jeopardy!), ani-
madores, lotería, decoración de espa-
cios con una gran variedad de temas, 
inflables, entre otras actividades.

Yosi Leisorek, director de Producciones 
YL, detalló que la oferta es muy amplia y 
para todo tipo de fiestas, que se pueden 
adaptar al gusto y necesidades de los 
clientes y empresas.

TEMÁTICAS Y JUEGOS 
PARA CELEBRAR
Entre los servicios más novedosos que tiene 
Producciones YL, es la ambientación de es-
pacios por temáticas, de las cuales pueden 
ser de época como de las décadas 20’s, 
30’s, 40’s, 50’s, 60’s, o de alguna otra 
época en particular que se desee. 

También se suma al repertorio temático 
las fiestas mexicanas, de gánsters, medie-
vales, vikingos, entre otros, o si se desea 
alguna ambientación en particular, Pro-
ducciones YL puede desarrollar la idea y 
dejar el espacio listo para celebrar.

Las necesidades de los clientes pueden va-
riar según la época del año o la moda que 
haya en el momento, explicó el director de 
Producciones YL, que va desde organizar una 
fiesta mexicana para celebrar en septiembre 
o noviembre, o una posada para diciembre.

Para que la fiesta sea un éxito entre sus 
invitados, es importante determinar dónde 
va a ser, cuántos invitados se esperan 
y qué se celebra: “De ahí parto. 
Ya puedo decir qué se puede 
adaptar, si es viable algún 
tema, y de ahí hago las 
propuestas de acuerdo 
a mi experiencia, pero 
la última palabra la tie-
ne el cliente”, comentó 
Leisorek.

EL ORGANIZADOR ES UN IN-
VITADO EN SU PROPIA FIESTA
La satisfacción que más le da a Yosi Leise-
rek es cuando ve a sus clientes que son par-
te de la fiesta y que no están preocupados: 
“Ver a mis clientes que se están divirtiendo, 
que disfrutan de la fiesta, saber que confia-
ron en mí ese momento especial, y cuando 
los veo que están contentos y que son parte 
de la fiesta, y no están pendientes de las 
cosas, es lo que más me satisface”.

Agregó que su propósito es que el clien-
te reciba y atienda a sus invitados sin estar 
preocupado por lo que le falte hacer; que 
no tenga que correr de un lado a otro; que 

disfrute de los juegos o cante.
Para solicitar información 
y detalles de los servicios, 
lo mejor es contactar a 
Producciones YL con 
anticipación para ase-
gurar la disponibilidad 
del equipo y organiza-
ción de su evento.

ANIMA TUS FIESTAS DECEMBRINAS CON

PRODUCCIONES YL

CONTACTO
más informes, cotizaciones

y contrataciones
TELÉFONOS

290-5037 tijuana
5350-3403 ciudad de méxico

(858) 605-1523 san diego, cal.
CORREO

produccionesyl@gmail.com
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POR LIZETH GARCÍA PEÑA

¿S abías que 
más del 80 
por ciento 
de los cartu-
chos de tó-
ner que utili-
zamos para 

imprimir, se van a la basu-
ra, y el impacto negativo 
al medio ambiente es muy 

alto y devastador? Hay estudios que indi-
can que las partes y el mismo plástico que 
conforman cada cartucho, pueden durar 
hasta 450 años en degradarse.

TJ Tóner Plus es una empresa preocupa-
da por reducir el impacto ambiental, que 
desde hace ocho años inició operacio-
nes en la ciudad, la cual se destaca por 
remanufacturar los cartuchos originales: 
“Reutilizar los cartuchos de tóner, en vez 
de tirarlos y que los podemos reutilizar, 
ayuda al medio ambiente, pues no se van 
a la basura. Los traen con nosotros y les 
damos un segundo uso”, explicó Philip 
Gavila, director de Tóner Plus.  

Al reutilizar un cartucho, se puede evitar 
que se vayan materiales ferrosos y plásti-
cos, mismos se les puede dar una segun-
da vida, además de que evitamos que 
se mezclen con otro tipo de desperdicios 
(como los orgánicos). 

REMANUFACTURAR 
PARA NO CONTAMINAR
Tj Tóner Plus busca reducir la contaminación 
ambiental con la reutilización de los cartu-
chos, por lo que da el servicio de recolección 
a domicilio, a partir de 10 cartuchos origina-
les de tóner de impresora láser (no de tinta), 
mismos que se evitarán ir a la basura. 

Philip nos explicó el proceso que siguen en 
TJ Tóner Plus para dar una segunda vida a 

los cartuchos: 
“Primero los 
desarma-
mos, les 
qu i ta -
m o s 
las partes 
que ya es-
tán desgas-
tadas y las 
remplazamos por 
nuevas; les ponemos tóner 
y un chip nuevo; hacemos prue-
bas de impresión, y los vendemos 
como cartuchos remanufacturados”.

Una recomendación que hace TJ 
Tóner Plus es que se utilicen car-
tuchos para impresoras láser de 
la marca HP, pues esta empresa 
fabrica los cartuchos para ser 
reutilizados; rinden más que un 
cartucho de tinta y las impresiones 
son de mayor calidad. 

Comprar un cartucho que ya tiene 
una segunda vida, puede costar entre 
un 30 y 50 por ciento menos que un origi-
nal, y TJ Tóner Plus al remanufacturarlos no 
arriesga el rendimiento y la calidad de la 
impresión, pues las partes que se cambian 
de un cartucho son nuevas. 

Aunque consideremos que esto es una 
acción mínima para reducir la contami-
nación ambiental, cuando se suman los 
esfuerzos, el resultado puede ser muy 
significativo e importante para nuestro 
planeta. 

AYUDA A REDUCIR LA 
CONTAMINACIÓN AMBIENTAL

TJ TÓNER PLUS

LO QUE NO 
SABÍAS AL TIRAR 
UN CARTUCHO…
>> Reciclar cartuchos en un periodo de 
un año, se puede ahorrar 4.3 millones de 
litros de petróleo crudo.
>> El plástico puede tardar en descompo-
nerse hasta 450 años.
>> Cada cartucho de tóner que es tirado 
a la basura, se suman aproximadamente 
2 kilos de plástico, metal y químicos. 

PARA MÁS 
INFORMACIÓN

TELÉFONO
607.27.28    
CORREO

tonerplus@live.com.mx

Dar una segunda vida a los cartuchos 
de impresoras láser pueden reducir 

la contaminación ambiental considerablemente
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Mujer Actual
celebra su

8vo ANIVERSARIO

E n compañía de co-
laboradores, el per-
sonal de la revista y 
DanceAbility, Mujer 
Actual celebró sus 
ocho años.

Agradecemos a 
Gema Rodríguez por recibirnos y dejar-
nos compartir con sus hermosos niños es-

tudiantes de DanceAbility. 
Gracias a las cantautoras tijuanenses Camía 

y Giuliana Flores, por deleitarnos con su voz. 
Disfrutamos del impresionante pastel que 

Ángel y su socia, de Al Gusto Pastelería 
y Repostería, hicieron para Mujer Actual. 

Tuvimos como invitada especial a Sra. 
Carolina Aubanel, quien fue la primera por-
tada de Mujer Actual, en marzo de 2007. 

En su intervención, destacó el esfuerzo y la 
constancia que su directora, Saida Muriel, 
ha tenido durante estos ocho años.

También agradecemos a Pablo Barra-
gán, nuestro fiel conductor y amigo.

Para reconocer el esfuerzo y constancia 
de sus colaboradores y personal, Mujer Ac-
tual hizo entrega de reconocimientos a los 
que llevan más de tres años con nosotros.

¡GRACIAS POR HACERNOS PARTE DE TU DÍA Y PARTE DE TU VIDA!

El equipo de Mujer Actual junto con su directora Saida Muriel Hid.

Camía González, Gema Rodríguez, Saida Muriel 
y Giuliana Flores.

Partiendo el pastel  Saida Muriel y Gema Rodríguez, 
directora de DanceAbility.



Equipo de Al Gusto Pastelería y Repostería 
quienes se encargaron del diseño del pas-
tel con la directora de Mujer Actual.

Colaboradores y el equipo de trabajo de Mujer Actual.

Medios de comunicación 
acompañando a la directora 

de Mujer Actual.

Gema Rodríguez con estudiante de DanceAbility

Niños de DanceAbility, colaboradores y equipo de Mujer Actual.

Lic. Carolina Aubanel y Saida Muriel.

Familia Bello Muriel.

Lorena Soria quien recibió 
reconocimiento por su 
trayectoria en la empresa.





Desayuno 
Anual de 
FUNDACIÓN 
CASTRO LIMÓN
ANFITRIÓN: Fundación Castro 
Limón
Niños con cáncer que son 
atendidos en el Centro On-
cológico Pediátrico de Baja 
California, tienen ahora más 
100 nuevos padrinos, gracias 
al programa “Adopta una 
esperanza”, que fue presen-
tado en el desayuno anual, 
el pasado 14 de noviembre.

soymujeractual



Tradicional Cena 
de Gala de CETYS 
UNIVERSIDAD
ANFITRIÓN: CETYS Campus Tijuana
Evento filantrópico más importante de la insti-
tución, donde se busca destinar el remanente 
al fondo de becas.
Entre los invitados, encontraban miembros del 
Consejo del IENAC, así como empresarios, fun-
cionarios, egresados y amigos del CETYS.

soymujeractual



Bazar 
navideño 
a favor del 
TELETÓN
ANFITRIÓN: Grupo NET
Cientos de mujeres fueron al 
bazar que las integrantes del 
grupo Nueva Evangelización 
del Tercer Milenio organiza-
ron para recaudar fondos 
para el Teletón. Se contó 
con la presencia especial 
del director del CRIT de Baja 
California, Julio Paz Romero.

soymujeractual



Cena a beneficio 
del CLUB DE NIÑOS Y NIÑAS
ANFITRIONA: Mari Carmen Castellanos
A finales de octubre, se ofreció una cena bohemia para reunir 
recursos a beneficio del Club de Niños y Niñas de Tijuana, donde 
asistieron decenas de personas para apoyar esta causa.
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VÍCTOR GORDOA habló 
sobre “El poder de la imagen”
ANFITRIÓN: Lic. Gustavo Fernández de León
Cientos de personas se reunieron para escuchar al consultor de 
imagen Víctor Gordoa, en el tradicional desayuno mensual que 
ofrece la Coparmex.

TEDX 
Tijuana
ANFITRIONES: Ariosto Manrrique y Heberto Peterson
Con la temática “Sembrando ideas, cosechando acciones”, TEDX 
se realizó en el CECUT, donde se reunieron conferencistas para 
compartir sus experiencias en sus ámbitos profesionales.

Presentación de la nueva 
EQUINOX 2016
ANFITRIÓN: Chevrolet
Invitados se dieron cita en Chevrolet, donde presentó el regreso de 
la Equinox 2016, la cual tuvo importantes mejoras en su motor y en 
tecnología, así como su diseño interior y exterior. 

soymujeractual

soymujeractual

soymujeractual
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BAJA 
CULINARY
Fest 2015
El pasado octubre se realizó 
la quinta edición del festival, 
el cual dio a lugar una cena 
muy especial donde se 
dieron reconocimientos a los 
pioneros de la cocina baja-
californiana.

soymujeractual
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Nombre de la
SECCIÓN


